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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Развитие страны —
выход из кризиса

Доклад Председателя ЦК КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВА
на Орловском экономическом форуме — 2016

Уважаемые товарищи!
Мои земляки и соотечественники!
Смысл проведения Орловского эконо�

мического форума состоит в том, чтобы
активизировать поиск путей вывода Рос�
сии из кризиса. Увы, положение дел в на�
шей стране близко к критическому. В
этом году исполняется 25 лет прихода
Ельцина к власти. За это время мы пере�
жили много испытаний. Был расстрел
парламента. Воровская приватизация.
Был дефолт 1998 года. По стране прока�
тился всплеск терроризма: Дубровка,
Беслан, взрывы в московском метро.
Разразился мировой финансово�эконо�
мический кризис, больно ударивший по
России. Но нынешняя ситуация куда
опаснее. Если не принять срочных мер,
она обернётся самыми тяжёлыми по�
следствиями.

Облик мирового кризиса
Системный кризис в нашей стране вы�

зван как внешними, так и внутренними
причинами. Мир вновь вошёл в полосу по�
трясений. Джордж Сорос, а он знает, что
говорит, не преминул заявить: сегодня
ситуация на рынках подобна той, кото�
рая сложилась в 2008 году. В основе ми�
ровой нестабильности — всё те же проти�
воречия между трудом и капиталом, меж�
ду интересами узкого круга господ и все�
го остального населения планеты. 

За последние два века капитализм пере�
жил двенадцать кризисов. Два самых ост�
рых из них завершились страшными ми�
ровыми войнами. Из Первой мировой че�
ловечество вытащил Великий Октябрь во
главе с Лениным. Из второй — Великая
Победа во главе со Сталиным. Развязывая
конфликты, стравливая народы и уничто�
жая целые цивилизации, мировой капи�
тал пытается устоять, ищет новую пищу
для своего бездонного чрева. Нынешний
кризис — не исключение. Пресловутая
«арабская весна» ввергла в пучину крова�
вых междоусобиц Ближний Восток. Про�
воцируется вражда между различными те�
чениями в исламе. На древних землях
Ирака и Сирии полыхают войны.

Накаляется обстановка и на другом
конце евразийского континента. Соеди�
нённые Штаты пытаются ослабить Ки�
тай. Их не устраивает тот факт, что «крас�
ный дракон» превратился в ведущую эко�
номику мира и бросил вызов гегемонии
США. Совсем недавно американский эс�
минец вошёл в территориальные воды
Китая. Пекин назвал это нарушением су�
веренитета, но в Вашингтоне демонстра�
тивно проигнорировали протест. Уверен,
что подобные провокации продолжатся
и дальше. Транснациональным монополи�
ям не нужны конкуренты. Для борьбы с ни�
ми мировая олигархия активно опирается
на мощный военно�полицейский аппарат.

Делу пресечения конкуренции служат
и два международных соглашения, про�
талкиваемых американцами: Трансат�
лантическое и Транстихоокеанское парт�
нёрства. Речь идёт о попытках крупней�
ших западных корпораций установить
полную и непререкаемую власть над ми�
ровой экономикой. Странам и народам
предлагают отказаться от самостоятель�
ного курса и отстаивания своих нацио�
нальных интересов. Неудивительно, что
названные соглашения готовились в
строжайшей тайне. Даже депутаты Евро�
парламента не знали, какого кота в меш�
ке им подсунут из Вашингтона.

США используют своё политическое
влияние и возможность печатать доллары,
чтобы дирижировать мировой экономикой.

Резко упали цены на нефть. Страны
ОПЕК стали наращивать её добычу, что�
бы залатать бюджетные дыры. На миро�
вой рынок «чёрного золота» вновь выхо�
дит Иран. Спустя 40 лет запрет на экс�
порт нефти сняли и США. Её избыточ�
ное предложение способствует дальней�
шему снижению цен.

Россия находится в числе лидеров спис�
ка стран, приговорённых империалистиче�
ским монстром. Нам уже не раз выносят
«чёрную метку» за то, что мы являемся
мировой кладовой богатейших природ�
ных ресурсов. Вспомним, как пытались
уничтожить молодую Советскую респуб�
лику полчища Антанты: 14 государств
выступили тогда против истерзанной и
обескровленной страны! 

В той ситуации Россию от гибели спас�
ла Советская власть. Большевики дали
по зубам интервентам и их прихлебате�
лям. Объединив миллионы людей на ос�
нове идей социальной справедливости,
равенства и братства, они совершили не�
возможное: собрали распавшуюся стра�
ну, а затем утвердили её единство союз�
ным договором. В невиданно короткие
сроки СССР построил исключительно
эффективную народнохозяйственную
систему, позволившую победить фа�
шизм, вывести человека в космос и со�
здать ракетно�ядерный щит. 

Именно за это ненавидят большевиков
вся сволочь мира и местные компрадоры.
Но грязь антисоветизма и русофобии не
пристаёт к великим свершениям. У каж�
дого российского патриота есть основа�
ние низко поклониться трудовому наро�
ду за великие победы и верность истори�
ческой правде. Для её торжества КПРФ
делает всё возможное. В связи с этим
всем рекомендую следить за новинками
нашего телеканала «Красная линия».
Сейчас на нём выходит крайне поучи�
тельный четырёхсерийный фильм «Мо�
дель Сталина». Он наглядно показывает,
как стремительно наша страна преврати�
лась в мощнейшую индустриальную и
культурную державу.

Факты истории ценны своими урока�
ми для настоящего и будущего. Вот и в
современном мире не выжить без самосто�
ятельной политики, без реального сувере�
нитета, без сильной и эффективной эконо�
мической системы. Или удастся её создать,
или нас уничтожат, сомнут, растопчут!

Сегодня Россия вновь столкнулась с
агрессивностью Запада. Новая Антанта в
лице НАТО вышла на наши границы и
окружила военными базами. Натовские
танки стоят в эстонской Нарве — в 140
километрах от нашей Северной столицы!
Противники провоцируют антироссий�
скую истерию, вводят санкции, разжига�
ют конфликты у рубежей страны, страв�
ливают братские народы. На Украине
при непосредственной поддержке США
и их сателлитов к власти пришёл фа�
шистско�бандеровский сброд. 

При этом крайне важно понять: в том,
что происходит в мире, нет ничего слу�
чайного и удивительного. Как нельзя
отучить волка питаться мясом, так и гло�
бализм немыслим без экспансии, агрес�
сии и войны. В этой исключительно ответ�
ственной ситуации Россия должна отве�
тить на судьбоносный для неё вопрос: как
защитить себя, как сохранить право на са�
мостоятельное развитие? Как обеспечить
достойное будущее своим детям и внукам?!

Либеральный тупик
История России, да и всего мира, пока�

зывает: встав на рельсы «свободного рын�

ка» и американского либерализма, из тупи�
ка не выбраться. Это означает принять за�
ведомо невыгодные правила игры, подпи�
сать стране смертный приговор. Нынешнее
руководство России этого как будто не по�
нимает. По сути своей оно продолжает
социально�экономический курс, нача�
тый Горбачёвым и Яковлевым, Шевард�
надзе и Ельциным, Гайдаром и Чубай�
сом. Этот курс привёл к разрушению
СССР и разгулу «лихих девяностых». Ли�
берально�демократическая свора раста�
щила уникальный советский народнохо�
зяйственный комплекс, повела страну
путём деградации и обнищания.

Свежий опрос «Левада�центра» сви�
детельствует: только 14 процентов рос�
сиян положительно отзываются о Ель�
цине и лишь 11 процентов хорошо от�
носятся к гайдаровским реформам. По�
давляющее большинство населения
считает этих людей предателями, убий�
цами Советской страны и социалисти�
ческой экономики. Народ вынес свой
вердикт. Он отвёл Горбачёву, Ельцину и
их приспешникам ту самую нишу пере�
вёртышей и предателей Родины, в ко�
торую уже давно помещены гетман Ма�
зепа, атаман Краснов и генерал Власов.

Сильнейший патриотический запрос
общества позволил сегодня внести серь�
ёзные коррективы в российскую внеш�
нюю политику. Но свернула ли страна с
гибельного пути? Внутри России бал по�
прежнему правят либералы. Высокие
цены на нефть помогли на какое�то
время прикрыть зияющие бреши и по�
гасить нараставшее недовольство
масс. Однако решением системных
проблем власть не занималась. Боль�
шая часть доходов от продажи мине�
рально�сырьевых ресурсов шла в кар�
маны нуворишей, вкладывалась в по�
купку замков, особняков и суперъяхт,
но никак не в развитие промышленно�
сти, оборонного комплекса и сельско�
го хозяйства. Все эти годы только ле�
нивый не говорил о диверсификации
экономики, но слова так и остались
красивым лозунгом. 

Похмелье наступило, когда цена
барреля нефти упала со 140 до 30 дол�
ларов. Зависимость от экспорта сы�
рья, об опасности которого все эти го�
ды предупреждала КПРФ, предстала
во всей красе. Валовой внутренний
продукт по итогам года сократился на
4%. Произошёл резкий спад промыш�
ленного производства. Ушли в пике
реальные доходы населения и потре�
бительский спрос. Стало ясно, что
мнимое благополучие многих рядовых
граждан держалось на нефтегазовых
огрызках с олигархического стола.
Упали цены на сырьё — и населению
сказали: затягивайте пояса! Платите за
капремонт! Ждите повышения пенси�
онного возраста!

Это хорошо видно на примере госу�
дарственного бюджета текущего года.
Правительство подсунуло нам бюджет�
обрубок с доходной частью меньше 14
триллионов рублей. Дефицит — больше
2 триллионов. По целому ряду статей
произошло не просто существенное, а
прямо�таки обвальное сокращение.
Это при том, что из 20 триллионов руб�
лей, вырученных за проданное сырьё, в
бюджет попали только восемь!

Власть решила экономить на самых
социально незащищённых слоях. Вдвое
сокращено финансирование сферы
ЖКХ. Расходы по капитальному ре�
монту перекладываются на плечи жите�
лей. Пенсию индексируют всего на 4%.
И это при том, что инфляция была 13%. 

Сокращаются инвестиции в реальный
сектор экономики. О диверсификации,
импортозамещении и сползании с неф�
тяной иглы приказано забыть. Как тут
не вспомнить о великом опыте нашей
страны, когда за 10 предвоенных лет
было построено 9 тысяч передовых
предприятий. Буквально с нуля созда�
вались целые отрасли: станкостроение,
машиностроение, самолётостроение.
Только вдумайтесь: в третьей пятилетке
каждые 7 часов в строй вводился новый
завод или новая фабрика!

Что, возможностей тогда было боль�
ше? Нет. Просто руководство страны во
главе со Сталиным понимало: если топ�
таться на месте, нас уничтожат. Вели�
кая Отечественная война доказала муд�
рость и своевременность этой полити�
ки. Сразу после войны Советский Союз
строил по полторы тысячи заводов и
фабрик в год. В кратчайшие сроки стра�
на восстановила производственный по�
тенциал и наполнила бюджет. Одновре�
менно были освоены новейшие техно�
логии в атомной энергетике и проложе�
на дорога в космос. Всё это — несо�
мненная заслуга оболганной «пере�
стройщиками» Советской власти и пла�
новой экономики. Нынешние рыночные
рельсы, насильно навязанные стране ли�
бералами, оказались крайне неповорот�
ливыми, кривыми, ведущими в никуда.

Выход существует
Выход один: нужно менять всю экономи�

ческую и социальную политику. Необходи�
мо разворачивать курс от спекулятивной
экономики к реальному производству. Как
это сделать наиболее эффективно? Сего�
дня мы имеем хорошую возможность об�
судить это здесь, на Орловском форуме.
Тем более что у нас накоплен очень инте�
ресный опыт.

Правительство страны демонстрирует
поразительную узколобость. Надев на се�
бя американские шоры, оно не способно
адекватно оценить обстановку. Не слу�
шая здравых советов, оно прёт по пути, в
конце которого — пропасть. Смешнее
любого кавээна выглядят люди, давшие
десятки разноречивых прогнозов, ни
один из которых не сбылся. Вспомните
Алексея Улюкаева, вещавшего о прохож�
дении Россией «дна кризиса». Это улю�
люканье уже вызывает всеобщее раздра�
жение. Весь Интернет заполнен насмеш�
ками на эту тему!

Жутко наблюдать за теми, кому дове�
рена власть, но кто не в состоянии управ�
лять страной. Корабль под названием
«Россия» они ведут не по чёткой и ясной
карте, а по каким�то обрывкам из старых
либеральных учебников. Недавний Гай�
даровский форум это ещё раз подтвер�
дил. Вот выступает первый зампред пра�
вительства Игорь Шувалов и уверяет, что
в 2015 году «мы ни разу нигде не предо�
ставили никакой ложной информации».
И это при том, что экономические про�
гнозы многократно пересматривались, а
бюджет корректировался четыре раза.
Идём дальше. Оказывается, кризис поле�
зен для России, потому что люди «стали
думать» в рублях, а не в долларах. Вот уж
действительно великое достижение!
Кроме того, Шувалов обмолвился, что
падение цен на нефть и обрушение курса
рубля позволят «перейти к более дивер�
сифицированной экономике». Подоб�
ные заклинания повторяются больше 15
лет и порядком набили оскомину. 

(Окончание на 2�й стр.)

Орловский форум: программа спасения России
НАЧАВШИЙСЯ 10 февраля рабочий визит лидера КПРФ 

Г.А. Зюганова в Орловскую область, о чём уже писала «Прав�
да», продолжился 11 февраля.

В сопровождении делегации депутатов�коммунистов и губер�
натора области В.В. Потомского Геннадий Андреевич осмотрел
учебные классы Орловской детской хореографической школы,
побывал на концерте, подготовленном учащимися.

Затем Г.А. Зюганов и В.В. Потомский посетили завод «Керама
Марацци» в городе Орле. Вместе с Председателем ЦК КПРФ и
губернатором Орловской области на предприятии побывала де�
легация, прибывшая на Всероссийский экономический форум.

Генеральный директор ООО «Керама Марацци» Умберто
Маффиа провёл гостей по производственным цехам, ознакомил
с процессом производства и рассказал о перспективах развития
предприятия.

Следующим пунктом программы визита лидера КПРФ стал
Знаменский селекционно�генетический центр, расположенный
в Кромском районе Орловской области. Геннадий Андреевич ос�
мотрел цехи, современное оборудование, пообщался с руковод�
ством и коллективом предприятия.

Г.А. Зюганов дал высокую оценку увиденному, подчеркнув, что
даже в столь непростое для российской экономики время в обла�
сти успешно работают такие перспективные предприятия, как
Знаменский селекционно�генетический центр.

12 февраля Г.А. Зюганов принял участие в Орловском эконо�
мическом форуме — 2016, на котором была представлена про�
грамма КПРФ по выводу России из финансово�экономического
кризиса.

Руслан ТХАГУШЕВ, 
Алексей БРАГИН, Павел ОРЕХОВ.

Адреса сопротивления

Отстоять своё право
на достойную жизнь!

В воскресенье, 14 февраля, в сквере Победителей города Перми коммуни�
сты при поддержке комсомольцев провели митинг против повышения цен и та�
рифов, поборов на капремонт, против повышения налогов, безработицы,
ущемления прав пенсионеров — против смертельного для народа курса правя�
щего режима России. На митинг вышли жители микрорайона Крохалёва, воз�
мущённые поборами: у людей вытаскивают из кошельков последние деньги.

МИТИНГ ОТКРЫЛА
член бюро Свердлов�
ского райкома КПРФ

З.В. Токарева. Она обрисовала
самые болезненные проблемы,
вставшие перед каждым обык�
новенным гражданином страны
и города. Непомерное наглое за�
вышение тарифов «Нового�
ром», структурой, подконтроль�
ной миллиардеру Вексельбергу,
прославившемуся скупкой яиц
Фаберже; трёхкратный повы�
шающий коэффициент стоимо�
сти воды для тех, кто не поста�
вил добровольно�принудитель�
но счётчики; побор за капре�
монт, сопровождающийся уже

начислением пени и угрозами
судов; потеря покупательной
способности мизерными зар�
платой и пенсиями; увеличение
стоимости проезда до 20 рублей
и «золотой», якобы льготный,
проездной за 1020 рублей — об
этом и о многом другом, делаю�
щим жизнь невыносимой, шла
речь. Как жить? На что жить?
Будет ли конец произволу влас�
ти? Когда уже подавятся «еди�

нороссы», чиновники и прави�
тельство зарплатой 800 тысяч,
вопрошали жители. Выход из
разворачивающейся в стране гу�
манитарной катастрофы доста�
точно прост. У партии коммуни�
стов давно готовы реальные ме�
ры по коренному изменению
курса в стране — национализа�
ция энергетических и сырьевых
отраслей, принятый во всех раз�
витых странах прогрессивный
налог, национализация банков,
государственный контроль за
ценами и тарифами. Что для
этого может сделать каждый
вместо терпеливых стонов на
кухнях и безропотного подчи�

нения грабительским законам?
Прийти на выборы, не отсижи�
ваясь дома, и проголосовать за
КПРФ — единственную пар�
тию, отстаивающую и защища�
ющую интересы обыкновенных
людей, тружеников, пенсионе�
ров, молодёжи. 

На митинге выступил секре�
тарь по идеологии Пермского
крайкома КПРФ Г.А. Сторо�
жев. Многие неправильно по�

нимают цели и задачи комму�
нистов, понимают так, что «всё
отнять и поделить». Нет! Не в
этом задача национализации.
Не отнять, а вернуть народу не�
справедливо отнятое и поде�
лить по справедливости — каж�
дый имеет право на достойную
жизнь. Г.А Сторожев привёз ли�
стовки Пермского крайкома
КПРФ, обращения к жителям
города, к ветеранам, пенсионе�
рам. Комсомольцы раздавали
листовки, спецвыпуск газеты
«Правда», календари КПРФ.
Партийная печать уходила влёт!

С.Н. Андреянов, первый сек�
ретарь Пермского крайкома

ЛКСМ РФ, которого очень хо�
рошо знают жители Свердлов�
ского района, говорил о том,
что власть очень боится выбо�
ров и будет делать всё, чтобы
обеспечить себе победу любы�
ми способами, используя по от�
ношению к людям массовый
подкуп. 

Пресс�служба 
Свердловского райкома КПРФ.
г. Пермь.
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Решительный настрой
СОТНИ КОМСОМОЛЬ�

ЧАН вышли на площадь
Юности в Комсомольске�

на�Амуре, чтобы сказать реши�
тельное «Нет!» антисоциальной
политике, которую проводят
краевые и городские власти. Воз�
мущённые решением правитель�
ства и Законодательной думы
края об отмене льготного проез�
да для ветеранов, инвалидов и
членов многодетных семей в об�
щественном транспорте, а также

ростом тарифов на услуги ЖКХ,
жители города поддержали ини�
циативу краевого комитета
КПРФ об отставке губернатора и
роспуске Законодательной думы
края, активно расписывались в
подписных листах.

Наряду с депутатами от
КПРФ В.А. Воеводиным и О.Г.
Паньковым на митинге высту�
пили и представители профсо�
юзов, городских ветеранских
организаций и общества инва�
лидов. Все были единодушны в
негативной оценке антинарод�
ного курса «Единой России»,
приведшего страну к кризису и
резкому ухудшению жизненно�
го уровня большинства дальне�
восточников. Основным требо�
ванием единогласно принятой

участниками митинга резолю�
ции стал пункт об отставке пра�
вительства Медведева и о пере�
даче власти правительству на�
родного доверия.

Организаторы митинга разда�
вали свежие номера «Правды» и
газеты хабаровских коммунис�
тов «Народный авангард», при�
глашали комсомольчан на ми�
тинг, намеченный на 26 марта.
Городской комитет КПРФ ре�
шительно настроен добиваться
своих целей по восстановлению
льготного проезда в обществен�
ном транспорте и заморажива�
нию тарифов на услуги ЖКХ.

Ю.В. ЖЕЛДАК.
Первый секретарь горкома

КПРФ.



2 16—17 февраля 2016 года    ●    № 16 (30367)  

Развитие страны — выход из кризиса
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Реально правительство не предлагает ни
конкретных мер, ни путей выхода из кри�
зиса. Происходит обратное. На том же
Гайдаровском форуме премьер Дмитрий
Медведев предложил резко сократить бю�
джетные расходы и приватизировать гос�
активы. Да, это чудовищно, но речь идёт о
новом витке приватизации! Впечатление
такое, что человек, именем которого на�
звали форум, до сих пор незримо присут�
ствует среди членов правительства и на�
шёптывает им свои губительные рецепты. 

Крупнейшая экономика мира — китай�
ская — совершила свой рывок благодаря ве�
дущей роли государства. Даже на Западе се�
годня всё чаще признают: рыночная стихия
разрушительна. Вчитайтесь в материалы
последнего Давосского форума. Его состав
никто не заподозрит в коммунистичности.
Тем не менее участники встречи признали:
перед миром никогда не стояло столько
проблем и вызовов, как сейчас. Одна из
фундаментальных опасностей — некон�
тролируемый свободный рынок. Как за�
явил президент Швейцарии Йохан Шнай�
дер�Амманн, «бизнес нуждается в качест�
венных государственных институтах». Он
призвал увеличить инвестиции в образо�
вание и бросить силы на поддержку не
олигархии, а среднего класса. 

Ещё конкретнее высказался лауреат
Нобелевской премии Джозеф Стиглиц.
Он подверг резкой критике меры жёсткой
экономии и подчеркнул: ключевыми про�
блемами современных экономик являют�
ся растущий уровень неравенства и не�
возможность самореформирования ры�
ночных структур. В его речи содержится
призыв обеспечить приоритет государст�
венного регулирования перед своеволием
рынка. Именно государство, по мнению
Стиглица, должно контролировать направ�
ления развития бизнеса.

Позорным диссонансом с этими здра�
выми мыслями прозвучали в Давосе вы�
ступления членов российской делегации.
Её глава, зампред правительства Юрий
Трутнев заявил о «позитивных последстви�
ях кризиса для России». Это называется
делать хорошую мину при плохой игре. 

Свой приговор капитализму вынесла и Па�
рижская конференция по климату, состоявша�
яся в конце прошлого года. Она показала, что
господствующая в мире социально�эконо�
мическая система может породить глобаль�
ную экологическую катастрофу. 

Но то, что для мира всё очевиднее, для
нашего правительства — дремучий лес.
Нас упорно хотят вернуть в «лихие девя�
ностые» с их нищетой, разгулом преступ�
ности, произволом чиновников и олигар�
хов. Нас опять пытаются убедить в том,
что только свободный рынок может спас�
ти Россию. Всё! Хватит! Наелись! Нам ну�
жен другой путь. 

Страна обязана найти выход из кризиса.
Если его не ищет власть, то это призван сде�
лать сам народ. Ради этого нужно объеди�
нить все государственно�патриотические
силы, включать все интеллектуальные воз�
можности, привлечь к совместной работе
самое широкое экспертное сообщество.
Лучшие умы России должны вести поиск
путей к её достойному будущему. И я уверен,
что вместе мы сможем не только предло�
жить, но и реализовать альтернативу губи�
тельным неолиберальным концепциям.

Чем скорее произойдёт кардинальная
смена курса развития страны, тем меньше
потерь понесёт Россия. Левоцентристское
правительство народного доверия и про�
грамма экономического роста — вот бли�
жайшие задачи российской повестки дня. 

События 1998 года уже прочно вписаны
в новейшую историю страны. Именно тог�
да экономика России, доведённая «до руч�
ки» чубайсами и гайдарами, была спасена
правительством Примакова—Маслюко�
ва—Геращенко. Оно решительно пресекло

отток капиталов и валюты за границу, ог�
раничило олигархическую вольницу, дало
толчок промышленному развитию. И это,
напомню, в условиях, когда баррель нефти
стоил 15 долларов, а правительству дали
поработать считаные месяцы. Едва ситуа�
ция стабилизировалась, левоцентрист�
ский кабинет был отставлен Ельциным.
Но опыт его деятельности остался с нами.

По нашему убеждению, левый поворот
сегодня — единственный выход для стра�
ны. Нужно выявить и объединить силы,
способные такой поворот совершить.
КПРФ готова к этой многогранной работе,
к сложению усилий всех прогрессивных,
национально�ориентированных сил. Мы
открыты к самому широкому обсуждению
назревших проблем. Общими усилиями мы
должны сформировать тот прочный и убеди�
тельный национальный консенсус, который
определит новый вектор развития страны.
Надеюсь, что Орловский форум внесёт в
это дело свой достойный вклад.

«Левый поворот» —
спасение страны

Олигархи и сращенные с ними чинов�
ники превратили экономику России в до�
нора для своих утех и банковских счетов.
Чтобы обеспечить развитие страны, пред�
стоит вырвать её из корыстных рук, поста�
вив власть на службу народу. Полагаю, что
программу необходимых антикризисных мер
можно выразить в десяти пунктах. 

Первое. Необходимо восстановить эконо�
мический суверенитет и реальную независи�
мость страны.

Для этого прежде всего предстоит уста�
новить должный государственный кон�
троль над банковской системой и валют�
ными операциями. Только, по данным
статистики, за последние 14 лет из России
легально вывезено 789 миллиардов долла�
ров, или 39 триллионов рублей. Добавьте к
этому различные «серые» схемы. Весь этот
возмутительный отток капитала и валюты
за кордон пора прекратить. 

Центральный банк должен служить
интересам России, делу развития её эко�
номики, промышленности и сельского
хозяйства. Крайне важно вывести его из�
под влияния ФРС США и прямо подчи�
нить российским властям.

В перспективе необходимо отвязаться
от доллара. Почему Россия должна поку�
пать пустую бумажку за 75 рублей? В своё
время Сталин не стал тратить деньги на
зелёные фантики, а приравнял рубль к
золотому эквиваленту. Так была обеспе�
чена защита Советского Союза от кризи�
сов и санкций. 

Стоит вопрос и о выходе России из
ВТО. За три года в составе этой организа�
ции потери бюджета страны достигли
почти 800 миллиардов рублей. Косвен�
ные потери оцениваются в 4 триллиона.
Смирительную рубашку ВТО с нашей
экономики следует снять.

Второе. Минерально�сырьевая база Рос�
сии обязана служить народу. 

Выручка от экспорта сырья должна идти
в казну, а не обогащать олигархов и их че�
лядь. Мы уверены, что 90% избирателей
проголосуют на референдуме за решение о
национализации минерально�сырьевой
базы страны. Только это позволит поднять
доходы бюджета с 13 до 20 триллионов
рублей и сделать его бездефицитным. 

Назрела задача создания мощного государ�
ственного сектора в экономике. Для этого не�
обходима национализация не только нефте�
газового комплекса, но и других ведущих от�
раслей, таких, как электроэнергетика, же�
лезнодорожный транспорт, система связи.
Во�первых, сильный госсектор будет слу�
жить целям пополнения госбюджета. Во�
вторых, он придаст предсказуемый, плано�
вый характер экономическому развитию. 

Выход из кризиса диктует необходи�
мость перевода экономики на плановые
начала с использованием государственно�
го и муниципального заказов. В минув�
шем году по инициативе депутатов�ком�
мунистов принят закон «О стратегическом
планировании». Первый шаг сделан. Те�
перь необходимо вводить тактическое
планирование на 5 лет, стратегическое —
на 10 и более лет. Только в этом случае в
полной мере заработает и закон «О промы�
шленной политике». Фракция КПРФ в Гос�
думе смогла добиться его принятия. 

Пора открыть дорогу к новой индустри�
ализации, к четвёртой промышленной ре�
волюции. Чтобы не зависеть от внешних
рисков, долю обрабатывающей промыш�
ленности в объёме ВВП России необходи�
мо повысить с 14,5% до 70—80%. Напом�
ню, что в современной Германии этот уро�
вень составляет 83%.

Хватит пустых заклинаний о «создании
инвестиционного климата и конкурентной
среды». Нужно строить и поддерживать
конкретные предприятия, такие, как Петер�
бургский тракторный завод во главе с С.А.
Серебряковым. Даже в это непростое время
коллективу завода удалось разработать и из�
готовить 8 новых образцов универсальной
техники. Своих потребителей она находит
не только в России, но и за рубежом. 

Третье. Экономика должна стать науко�
ёмкой, развиваться на основе высоких тех�
нологий и новейших достижений. 

Пора остановить губительные реформы в
сфере науки. Предстоит на порядок увели�
чить финансирование исследований отече�
ственных учёных, довести удельный вес ор�
ганизаций, осуществлявших инновацион�
ные разработки, с 10 до 40%. Именно так об�
стоит дело в развитых странах. 

Мы не можем согласиться с тем, что на
образование и науку выделяется по 3% от
ВВП. Причём даже эти жалкие средства
тратятся на редкость бездарно. Ливанов�
ская «ЕГЭ�идиотизация», эта «баба�яга», и
погром в Российской академии наук ведут
в тупик. «Вход в школу через кассу» — эта
горькая шутка всё чаще появляется на ус�
тах у родителей. Если большевики за двад�
цать предвоенных лет добились практиче�
ски всеобщей грамотности населения, то
нынешняя власть действует в обратном
направлении. Раньше наши школьники и
студенты стабильно занимали первые мес�
та на международных конкурсах, а сегодня
многие и читать толком не умеют. 

Высокое качество школьного образо�
вания необходимо возродить. Это нужно
и для промышленности, и для развития
науки, и для поднятия культурного уров�
ня нации. Также на данном этапе крайне
важно восстановить систему профтехоб�
разования по всем профилям обучения,
вернуть престиж техническим и педаго�
гическим вузам. 

Две недели назад вместе с И.И. Мель�
никовым, Ж.И. Алфёровым и О.Н. Смоли�
ным мы представили в Государственной
думе проект нового закона «Образование
для всех». Этот документ впитал всё луч�
шее из русской и советской школы. Если
он будет принят, ситуация в сфере обра�
зования изменится качественно. Закон
предусматривает доступность образова�
ния, рост бюджетного финансирования,
ликвидацию дикой бюрократии, которая
поразила школы и вузы.

Четвёртое. Срочных мер по спасению
требует сельское хозяйство. 

В стране 42 миллиона гектаров заросли
бурьяном. Это уже треть всей пашни. Учё�
ными доказано, что Россия способна про�
кормить не только собственное население,
но и ещё свыше пятисот миллионов чело�
век. Вместо этого мы завозим половину
продовольствия, зачастую негодного каче�
ства. Стыд и позор!

Земли сельхозназначения необходимо
вернуть в оборот. Предстоит восстановить
почти полностью утраченные семеновод�

ство и племенное животноводство. Ре�
шить этот комплекс задач можно только
на основе реконструкции сельскохозяйст�
венного производства. Давно доказано,
что крупные предприятия лучше адапти�
руются к постоянным изменениям на про�
довольственном рынке. Их неоспоримые
преимущества: разноотраслевое произ�
водство, более высокая прибыль, наличие
собственных средств и ликвидного иму�
щества. Для таких предприятий легче по�
лучить кредит. Для них доступен лизинг.
Им могут продать сырьё без предоплаты.
Да и малому бизнесу на селе легче выжи�
вать в связке с крупными хозяйствами.

Продовольственную безопасность стра�
ны можно обеспечить за два�три года. Для
возрождения российского агропрома ос�
новную ставку нужно делать на крупные
коллективные хозяйства и кооперацию.
Это должно стать главной идеей государ�
ственной программы развития села. На
поддержку агропромышленного комплек�
са нужно выделять не менее 10% расход�
ной части федерального бюджета. Кроме
того, комплекс мер должен предусматри�
вать ликвидацию паучьей сети перекуп�
щиков, не позволяющих крестьянам попа�
дать на рынки со своей продукцией.

Пятое. Необходимо всемерно поддержи�
вать народные предприятия, ярко демонст�
рирующие свою эффективность. 

Вот почему мы неустанно пропагандиру�
ем опыт подмосковного ЗАО «Совхоз имени
Ленина» под руководством П.Н. Грудинина,
СПК «Звениговский», созданного в Марий
Эл И.И. Казанковым, Усольского свинокомп�
лекса в Приангарье, руководимого И.А. Су�
мароковым, колхоза «Терновский», возглав�
ляемого И.А. Богачёвым.

Свою перспективность народные пред�
приятия демонстрируют не только на селе,
но и в промышленности. Достаточно упо�
мянуть картонно�бумажный комбинат в На�
бережных Челнах или народное предприя�
тие «Знамя» в Свердловской области. Сам
характер этих предприятий таков, что они
развивают не только производство, но и
социальную инфраструктуру. Уже в марте
на пленуме ЦК КПРФ мы намерены про�
вести большой разговор о роли народных
предприятий.

Шестое. Наступило время мобилизовать
кредитные ресурсы для возрождения страны.

Нам надоело слушать, что у правитель�
ства нет денег. На декабрь 2015 года золо�
товалютные резервы России вместе со
средствами Резервного фонда и Фонда на�
ционального благосостояния составляли
36 триллионов рублей. На депозитах в бан�
ках находилось ещё 22 триллиона. Таким
образом, помимо бюджета, имеется 
58 триллионов рублей, которые можно ис�
пользовать на кредитование.

Седьмое. Мы не раз предлагали ввести
контроль над ценами на товары первой необ�
ходимости и лекарства.

В прошлом году наша фракция внесла
поправки в закон о торговле, предложив
установить порядок формирования и
размер торговой наценки на отечествен�
ную продукцию. Этот порядок мог бы ос�
тановить и рост потребительских цен, и
общую инфляцию. Однако «единорос�
сов» такой подход не устроил. В результа�
те цены на продукты питания за год под�
скочили на 20—25%.

И в царское, и в советское время доказала
свою эффективность монополия государст�
ва на производство и реализацию винно�во�
дочной продукции. Сегодня же огромные
деньги текут в карманы водочных королей.
Госмонополия на производство и реализацию
спиртосодержащей продукции даст в бюджет
страны ещё 3,3 триллиона рублей. Кроме то�
го, она позволит остановить страшную тен�
денцию последних лет, когда тысячи людей
гибнут от палёной водки.

Восьмое. Предстоит изменить налоговую
систему. 

Нынешнее налогообложение тормозит

развитие экономики во всех её отраслях. К
примеру, налога на добавленную стои�
мость в СССР не было. Нет его и в США.
Наличие НДС приводит к удорожанию
отечественной продукции от 10 до 18%.
Это делает её неконкурентоспособной,
тормозит производство, развивает инфля�
цию и провоцирует коррупцию. Фактиче�
ски этот налог существенно уменьшает и
зарплату наших граждан.

Налог на имущество и земельный налог
с кадастровой стоимости выросли в не�
сколько раз. Они больно бьют по малому
бизнесу и сельскому хозяйству, углубляют
нищету простого народа. Налоги на иму�
щество и поселенческую землю просто ра�
зоряют граждан и сгоняют их с родных и
обжитых мест. Это хуже ордынского ига.
Тогда со двора брали десятину. Этот раз�
бой надо немедленно прекратить.

Выпадающие из бюджета доходы есть
чем компенсировать. В десятках стран ми�
ра важнейший источник пополнения гос�
бюджета — прогрессивный налог на доходы
физических лиц. Он введён в США, Китае,
во Франции, в Германии, Швеции и во
многих других государствах. Мы просто
обязаны ввести этот налог в России, где
110 человек захватили более трети нацио�
нальных богатств. Прогнозируемый эко�
номический эффект превышает 4 трилли�
она рублей. Кроме того, это будет более
чем справедливо. Не рабочие, учителя,
врачи, военные, студенты и пенсионеры
повинны в экономическом кризисе. Не
они должны за него расплачиваться. За де�
ло рук своих пусть отвечают прежде всего
олигархи и их бездарные чиновники. 

Девятое. Наш принцип: «Забота о стране
— это забота о людях». 

Когда 10% населения завладели почти
90% национального богатства, не стоит
удивляться огромным масштабам бедности.
Пора превратить Россию в социальное госу�
дарство не только по записи в Конституции. 

Нашей стране не ответить на смертель�
ные вызовы с необразованным и больным
населением. Так называемая оптимизация
здравоохранения резко снизила доступ�
ность медицинской помощи. Уже в этом
году смертность в России может снова
превысить рождаемость. Над страной
вновь навис тот самый «русский крест»,
что уже стоил нам миллионов жизней.

Много лет КПРФ добивается принятия
закона о «детях войны». Всякий раз наша
инициатива блокируется «Единой Росси�
ей». Там считают, что те, кто пережил са�
мую страшную войну и отдал свои силы
на восстановление страны, могут жить и
на 10—12 тысяч рублей в месяц. В послед�
ний раз наш проект закона о «детях вой�
ны» набрал 205 голосов депутатов Госду�
мы. Этого вновь не хватило. Но мы не от�
ступим! Принятие этого закона — дело
чести всех патриотов!

Не только тормозом для развития эконо�
мики, но и непосильной ношей для населе�
ния стало состояние ЖКХ. По официаль�
ным данным, износ оборудования в этой
сфере составляет в среднем более 60%. Зна�
чительная его часть находится в аварийном
состоянии. Дряхлеющая инфраструктура не
только не может принять новую нагрузку,
но и не способна справиться с существую�
щей. По данным минрегионразвития, на
восстановление предприятий ЖКХ требу�
ется свыше 10 триллионов рублей. Необхо�
димо снести около 100 миллионов квадрат�
ных метров ветхого и аварийного жилья и
построить новое. Нужно построить ещё 
1,6 миллиарда квадратных метров жилья
для нуждающихся. На всё это потребуется
65 триллионов рублей — пять нынешних го�
довых бюджетов страны! 

Это означает, что проблемы модерниза�
ции объектов ЖКХ, строительства и ре�
монта жилого фонда не разрешить без уча�
стия государства. Его же задачей должно
стать строительство социального жилья.
Тарифы же с граждан не должны превы�

шать 10% семейного дохода. Позорный
налог на капремонт должен быть отменён
немедленно.

Десятое. На уже упомянутом Давосском
форуме был затронут вопрос о судьбе куль�
турно�нравственных ценностей в современ�
ном мире. 

Основатель и президент форума Клаус
Шваб заявил о том, что над человечеством
нависла угроза лишиться души и сердца.
Для России эта угроза более чем реальна.
Души людей разлагают как пропагандой
насилия и безнравственности, так и при
помощи антисоветизма и русофобии. От�
вратительные выходки некоторых извест�
ных деятелей — лишь небольшой штрих в
этой картине. По государственным теле�
каналам по�прежнему крутятся лживые
фильмы и передачи, мажущие грязью свя�
щенные страницы и образы нашей исто�
рии. И это — смертельно опасная мина,
закладываемая под будущее России. Но
обезвредить её, безусловно, можно. Глав�
ным нашим союзником в данном деле яв�
ляется сам народ. Он уже показал это, уве�
ренно встав в ряды «Бессмертного полка».

Мы — правы!
Мы — сможем!

На фоне кризиса политический маятник
явно качнулся влево. В обществе растёт за�
прос на патриотическую идею. Это показы�
вают все социологические опросы. Народ
всё больше осознаёт негодность неолибе�
ральных рецептов, блюда по которым спо�
собны испоганить любой стол. 

КПРФ не только критикует своих оппонен�
тов, но и предлагает подробный антикризис�
ный план, отраслевые программы развития
страны. Они затрагивают все стороны соци�
ально�экономической, политической и
культурной жизни. Наша цель — предло�
жить людям альтернативу либеральному
словоблудию. Для этого у патриотов России
есть возможность опереться на конкретный
опыт в истории и современности. Перспек�
тивность нашей программы развития под�
тверждена преимуществами советской эконо�
мики, практикой народного Китая и братской
Белоруссии, результатами работы правитель�
ства Примакова—Маслюкова, опытом народ�
ных предприятий в России.

Надежды на программу перемен растут.
Расширяется и доверие к тем, кто высту�
пает с позиций созидания, развития и под�
линного народовластия. Уверенно руково�
дят своими территориями мэр Новоси�
бирска А.Е. Локоть, набирают обороты гу�
бернаторы Орловской и Иркутской облас�
тей В.В. Потомский и С.Г. Левченко. Эти
руководители доказывают любовь к своей
земле делом. Они не забывают держать со�
вет с людьми, с представителями партий и
движений, с экспертным сообществом, со
всеми конструктивными силами. Это со�
здаёт хорошую основу и для сегодняшнего
разговора. 

В сентябре пройдут выборы в Государст�
венную думу. По нашему мнению, избира�
тельная кампания призвана подстегнуть
выработку перспективной программы со�
циально�экономического развития стра�
ны. Основой для этого могла бы стать от�
крытая и честная общественная дискус�
сия. КПРФ не только готова к ней. Мы
крайне заинтересованы в самом широком
общегражданском диалоге. Перед Россией
стоят слишком серьёзные вызовы, слиш�
ком большие угрозы. Они требуют макси�
мальной концентрации сил и энергии рос�
сийского общества.

Совместный поиск путей выхода из
кризиса — смысл нашей орловской
встречи. Наши усилия призваны помочь
стране уверенно шагнуть в будущее. «Мы
правы! Мы сможем!» — эти слова должны
стать главным девизом национально�ори�
ентированных сил России.

Уважаемые товарищи!
Все мы обеспокоены судьбой

нашей страны, её будущим.
Почти 25 лет либеральные ре�
форматоры трудились над пре�
вращением нашей страны в сы�
рьевой придаток развитых эко�
номик мира. В итоге — глубо�
чайший кризис во всех сферах
жизни нашего общества. Эко�
номика в разрухе, правительст�
во демонстрирует полную не�
способность к эффективным
действиям, придерживаясь
ошибочного курса на повыше�
ние налогов, пенсионного воз�
раста, удорожания кредитов с
одновременной экономией на
образовании, медицине, науке.
Слова «стагнация», «рецессия»,
«девальвация», «коррупция»,
«фьючерсы», «волатильность»,
«деривативы» и т.п. прочно во�
шли в быт страны. На этом фо�
не Россия остаётся сырьевым
придатком на обочине мирово�
го развития. При этом положи�
тельных перемен не ожидается,
поскольку основная стратегия
власти — подождать роста цен
на нефть. Более того, власти
считают, что кризис — это хо�
рошо и идёт на пользу россий�
ской экономике.

Сформированный бюджет
на 2016 год никаких надежд на
выздоровление не даёт.

Наблюдается полный провал
экономической политики пра�
вительства. Доходы бюджета па�
дают даже в номинале, не пере�
крывая инфляционных потерь,
не говоря уж о том, что рубль в
2014�м и даже в 2015 году был
совершенно другим по своей
покупательной способности,
которая снизилась в 1,5 раза.

Экономика продолжает си�
деть на нефтегазовой игле. Неф�
тегазовые доходы хоть и снижа�
ются, но остаются весьма весо�
мыми в общем объёме доходов.
В связи с обвалом цен на углево�

дородное сырьё под большим
сомнением находится вообще
выполнение доходной части
бюджета. Экспортные поставки
энергетического сырья, скорее
всего, смогут обеспечить при�
мерно половину запланирован�
ной правительством суммы.

«Подушка безопасности»
сдувается. Объём Резервного
фонда по сравнению с 2014 го�
дом снижается в 5 раз и на ко�
нец 2016 года составит всего
лишь чуть более 1 трлн. рублей.
Однако, если курс рубля по от�
ношению к доллару сохранится
на уровне 80—90 рублей за дол�
лар, от Резервного фонда может
вообще ничего не остаться, по�
скольку надо будет чем�то по�
крывать дефицит бюджета.

Не лучше обстоят дела и с
расходной частью федерального
бюджета. На 2016 год её объём
составляет 16,098 трлн. рублей и
по сравнению с 2014�м увеличи�
вается на 1,3 трлн. рублей. Такой
рост расходов далеко не покры�
вает даже официальных показа�
телей инфляции.

Финансирование одной из
важнейших программ по обес�
печению здоровья нации не
только не увеличено, а сущест�
венно урезано — на 12%. Фи�
нансирование подпрограммы
«Профилактика заболеваний и
формирование здорового образа
жизни. Развитие первичной ме�
дико�санитарной помощи» сни�
жено на 42%, подпрограммы
«Кадровое обеспечение систе�
мы здравоохранения» — на 22%
(и это при огромном дефиците
медицинских кадров, особенно
на селе), подпрограммы «Меди�
ко�санитарное обеспечение от�
дельных категорий граждан» —
на 19%, подпрограммы «Управ�
ление развитием отрасли» — на
55%. И самому большому уреза�
нию подверглась подпрограмма
«Развитие скорой медицинской

помощи» — почти на 80%. Это
уже не развитие, а скорее похо�
роны, и не только скорой помо�
щи, но и всей отрасли.

По данным Счётной палаты
РФ, только за 2014 год в стране
ликвидированы 500 школ, 17,5
тыс. населённых пунктов уже не
имеют учреждений медицин�
ской помощи.

Вот вам и забота о здоровье
людей. И как после этого верить
заявлениям председателя пра�
вительства об увеличении про�
должительности жизни и о есте�
ственном приросте населения,
что используется как аргумент в
пользу повышения пенсионно�
го возраста?

Народное образование под�
вергается финансовому обреза�
нию. Общее снижение его фи�
нансирования составляет почти
43 млрд. рублей, или 10% отно�
сительно 2015 года. Сокруши�
тельный удар нанесён по до�
школьному образованию, то
есть по детям, по подрастающе�
му поколению — будущему
страны. Сокращение финанси�
рования подпрограммы «Со�
действие развитию дошкольно�
го и общего образования» со�
ставляет 96%! Как говорится,
комментарии излишни. То же
самое можно сказать и по дру�
гим статьям расходов.

Так, например, подпрограмма
«Модернизация и развитие со�
циального обслуживания насе�
ления» урезана почти на 9%, а
подпрограмма «Старшее поко�
ление» — на 13,5%, программа о
доступном и комфортном жилье
урезана практически на 20%,
«нулевое» финансирование це�
левой программы «Научные и
научно�педагогические кадры
инновационной России» на
2014—2020 годы только усугубит
и без того кризисное положение
в научной сфере, финансирова�
ние программы «Экономичес�

кого развития…» урезано по
сравнению с 2015 годом на 14%,
но ещё большему обрезанию
подверглись ряд важных под�
программ, таких, как подпро�
грамма «Развитие малого и сред�
него предпринимательства» —
на 30%, подпрограмма «Стиму�
лирование инноваций» — на
53%, подпрограмма «Регулиро�
вание инфраструктурных отрас�
лей» — на 99%, и т.д.

Приведённые данные убеди�
тельно показывают, что прави�
тельство занимается не разви�
тием, а удушением всех сфер
жизни страны. Сегодня есть ре�
альная возможность сущест�
венно увеличить доходную
часть бюджета. Россия — самая
богатая страна в мире. Она об�
ладает огромным потенциалом.
У неё есть всё для безотлага�
тельного и эффективного раз�
вития, вне зависимости от кур�
са валют и цен на нефть. Наша
страна в 10 раз богаче ресурса�
ми в пересчёте на душу населе�
ния, чем развитые и развиваю�
щиеся страны мира. Россия
располагает 120 млн. га сельхоз�
угодий и самым богатым в мире
запасом чернозёма. Страна не
испытывает недостатка во всех
необходимых природных ре�
сурсах: энергетических, мине�
ральных, водных, в металлах,
древесине и т.д. Пока что сохра�
няется и уникальный человече�
ский ресурс, который обеспе�
чивает развитие России.

В таких условиях сформиро�
вать бюджет, отвечающий со�
временным вызовам, — задача
сложная, но реализуемая. Нуж�
на лишь политическая воля вла�
сти. Мы неоднократно указыва�
ли на источники пополнения
бюджета, которые лежат бук�
вально на поверхности. Это и
национализация ведущих отрас�
лей, и монополия на производ�
ство и реализацию алкогольной

и табачной продукции, и про�
грессивная шкала подоходного
налога, и рациональное исполь�
зование лесных, водных ресур�
сов, и внедрение новейших тех�
нологий и т.д.

Только повышение коэффи�
циента извлечения нефти за
счёт внедрения современных
методов добычи, например, на
1%, позволит увеличить наши
запасы нефти на 1,3 млрд. тонн,
обеспечить дополнительную до�
бычу до 60 млн. тонн в год и, со�
ответственно, увеличить доходы
федерального бюджета на сумму
порядка 80 млрд. долларов

Предлагаемые нами меры
позволят существенно увели�
чить доходную часть федераль�
ного бюджета, а следовательно,
и его расходную часть. Увеличе�
ние расходной части обеспечит
достойное финансирование си�
стемообразующих расходных
статей, включая здравоохране�
ние, образование, науку, соци�
альные выплаты и, что особен�
но важно, реальный сектор
экономики.

Ещё один огромный резерв
— эффективное, рациональное
использование имеющихся фи�
нансовых средств. И на этом
необходимо остановиться по�
подробнее. В этой проблеме
есть несколько аспектов. По
крайней мере, два из них весь�
ма существенны.

Во�первых, это результатив�
ность распределённых по раз�
личным разделам и программам
средств, их отдача. В общей
сложности сейчас утверждены
40 государственных программ.
Счётная палата РФ утверждает,
что с некоторой пользой из них
работают только три, хотя и на
«среднем уровне эффективнос�
ти». Ещё у 17 программ отдача,
как говорится, ничтожная. При
этом у 12 из них отдачу вообще
не удаётся оценить. По словам

главы Счётной палаты РФ Т. Го�
ликовой, «программы приняты,
деньги успешно тратятся, но
ориентиров нет». Министры «по
забывчивости» не указали, как
и зачем они что�то развивают и
какой ожидается результат. То
есть созданы благоприятные ус�
ловия для примитивного разво�
ровывания бюджетных средств,
и они разворовываются в ги�
гантских масштабах.

Приведу лишь один пример.
В рамках госпрограммы под�
держки инновационного бизне�
са было выделено 5 млрд. рублей
некоему столичному фонду раз�
вития малых форм предприятий
в научно�технической сфере.
Этот фонд отстегнул 12 млн.
рублей на проект «по производ�
ству тропических ракообраз�
ных». Как записано в плане ра�
бот, продукт относится к «пре�
миальному сегменту рынка де�
ликатесных морепродуктов
верхней ценовой категории». В
общей сложности в 2015 году
инновационный фонд освоил
8,5 млрд. рублей. Кроме креве�
точного бизнеса, он потратился
на выпуск дверей класса «люкс»,
поддержал производство зага�
дочного катера�аэробота для со�
стоятельных граждан, ряд дру�
гих подобных «проектов». И всё
это шло под лозунгом выполне�
ния антикризисного плана пра�
вительства!

В общем, власть щедро разда�
ёт миллиарды через всякого ро�
да мутные компании�прослой�
ки, фонды и т.п., навострившие�
ся подставлять корыта и соби�
рать денежные потоки.

А потоки эти огромные. В
2015 году бюджет потратил на
госпрограммы 8,7 трлн. рублей,
в 2016�м эта цифра составляет
8,9 трлн. рублей. Из 40 про�
грамм пять с общим бюджетом
780 млрд. рублей работают на
развитие регионов. Как они «ра�

ботают» на это «развитие», мы
знаем не понаслышке. 12 про�
грамм, как заявлено правитель�
ством, «повышают качество
жизни граждан», на что выделе�
но 3,5 трлн. рублей. О «качестве
жизни» тоже говорить не прихо�
дится: 60% населения — нищие.
Ещё 17 программ на сумму 2,3
трлн. рублей двигают медведев�
скую модернизацию, которая
вылилась в разрушение реаль�
ного сектора экономики, унич�
тожив её ключевые отрасли и
передав внутренний рынок
транснациональным корпора�
циям. Четыре программы стои�
мостью 1,3 трлн. рублей как бы
«улучшают работу государства».

Титул самой провальной по�
лучила программа «Доступное
жильё». О чём можно говорить,
если с момента принятия про�
граммы (2005 год) стоимость
квадратного метра увеличилась
на 80%? В крупных городах она
выросла в разы. Обещанный
строительный бум обернулся
глубоким спадом. Посулили
строить по 130 млн. кв. метров
жилья в год, а дотянули только
до 64 млн. Для сравнения на�
помню, что в 1986—1990 годах в
РСФСР было построено 344
млн. кв. метров жилья. В одном
только 1990 году квартиры по�
лучили почти 1,3 млн. семей. В
отличие от этих результатов
Счётная палата РФ в своём от�
чёте 2013 года отметила, что по
программе «Доступное жильё»
в трубу вылетело более 2 млрд.
рублей бюджетных средств.

Самой бестолковой можно
назвать программу развития
Дальнего Востока и Забайка�
лья. Большая проблема этого
огромного края (41% террито�
рии страны) — это демография.
С 1992 года Дальний Восток
потерял 1,5 млн. жителей. По
сей день развитие идёт ни шат�
ко ни валко. Результаты скорее
отрицательные, чем положи�
тельные, хотя денег потрачено
немало.

В этом же ряду и программа
охраны озера Байкал. Эффек�
тивность освоения бюджетных
средств составляет 70%. Эффек�
тивность реализации основных
мероприятий — всего 30%. Не�
смотря на то, что одним из ос�

новных условий сохранения
экологии Байкала является со�
здание системы очистных со�
оружений, за весь период реали�
зации программы они так и не
построены. Также не построены
важнейшие берегоукрепитель�
ные сооружения. Ну и вовсе аб�
сурдным видится то, что до сих
пор не ликвидированы отходы,
накопленные Байкальским
ЦБК. Вся проектная документа�
ция была утверждена ещё в 2013
году, на реализацию было выде�
лено 1,2 млрд. рублей, но так
ничего и не сделано.

Самая запоздавшая — это
программа развития лесного хо�
зяйства. Работа над ней велась
четыре года. Пока шли дискус�
сии о путях развития отрасли,
разразилась пожарная катастро�
фа лета 2010�го и последующих
лет, которая унесла заметную
часть лесного фонда страны.

Вообще, по оценке Счётной
палаты РФ, эффективность
использования бюджетных
средств не превышает 30%, то
есть КПД деятельности прави�
тельства в этой части — на
уровне паровоза. В основном
вся энергия уходит в свисток
безответственных обещаний и
прогнозов.

Яркий пример неэффектив�
ности использования бюджет�
ных средств демонстрируют
итоги выполнения Антикризис�
ного плана на 2015 год. По дан�
ным Счётной палаты РФ, из 60
утверждённых пунктов плана с
точки зрения социально�эконо�
мического результата выполне�
но 17, частично выполнен 21 и
не выполнено 22 пункта. То есть
реализация «антикризисных
мер», с которыми правительство
выступило в январе 2015 года, не
оказала должного эффекта на
социально�экономическое раз�
витие страны. Меры по обеспе�
чению сбалансированности и
сокращению уровня долговой
нагрузки консолидированных
бюджетов субъектов Россий�
ской Федерации также результа�
тов не дали. Государственный
долг регионов страны вырос на
27 млрд. рублей и составил 2,117
трлн. рублей.

(Окончание на 4�й стр.)

Рачительное хозяйствование — ключ к успеху
Доклад заместителя Председателя ЦК КПРФ, председателя Комитета ГД РФ по природным ресурсам,

природопользованию и экологии академика РАН В.И. КАШИНА
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10ФЕВРАЛЯ члены рабо�
чей группы КПРФ де�
путаты Госдумы Казбек

Тайсаев и Владимир Родин при�
няли участие в торжественном
мероприятии, посвящённом
Дню дипломатического работ�
ника Донецкой народной рес�
публики, который был установ�
лен указом главы ДНР год назад.

Торжественное празднова�
ние проходило в Донецком му�
зыкально�драматическом теат�

ре, где присутствовали пред�
ставители администрации гла�
вы и Народного совета ДНР,
руководители министерств и
ведомств, представители об�
щественности.

Поздравить сотрудников
МИД ДНР приехали гости из
Российской Федерации, Юж�
ной Осетии, Абхазии, Луган�
ской народной республики,
Польши, Франции и Герма�
нии. Российских коммунистов

представили члены фракции
КПРФ в Госдуме: первый заме�
ститель Председателя Цент�
рального Совета СКП—КПСС
Казбек Тайсаев и секретарь
МГК КПРФ Владимир Родин.
Их приветствие было встрече�
но бурными аплодисментами.
И это понятно, ведь фракция
КПРФ в Госдуме единогласно
поддержала выбор населения
юго�востока Украины, почти
два года назад признав итоги

референдума. Именно к ком�
мунистам по велению сердца в
те очень тяжёлые дни обрати�
лись множество людей, не по�
желавших оставить своих бра�
тьев в беде. Компартия РФ вот
уже полтора года организует
доставку помощи на террито�
рию Донбасса, в общей слож�
ности отправив более 7 тысяч
тонн гуманитарного груза. 

После официальной части
состоялся концерт, в котором
приняли участие ведущие
творческие коллективы и ис�
полнители республики. 

Этот праздник — День дипло�

матического работника — очень
важен для молодой республики.
Не случайно на нём присутство�
вали её руководители. Сегодня,
когда, по оперативным данным,
на линии разделения огня сосре�
доточены десятки тысяч бойцов
ВСУ и других боевых формиро�
ваний, руководство ДНР демон�
стрирует, что намерено идти по
мирному пути урегулирования
конфликта, начертанному мин�
скими соглашениями. 

Юлия МИХАЙЛОВА.
Главный редактор газеты

«Правда Москвы».

Пульс планеты

Вести с Украины Чтобы двигаться
дальше

Молдавские коммунисты повышают
планку требований к членам партии

В минувшую субботу в Кишинёве про�
шёл XVIII пленум ЦК Партии коммунис�
тов Республики Молдова.

П ЛЕНУМ рассмотрел во�
прос об итогах отчётно�
выборной кампании в

территориальных организаци�
ях ПКРМ, прошедшей в пери�
од с октября по декабрь про�
шлого года, и задачах по ук�
реплению партийных рядов. С
докладом выступил председа�
тель ПКРМ Владимир Воро�
нин. В прениях по докладу
участвовали первые секретари
райкомов Яловенского, Бри�
чанского, Фалештского райо�
нов, Бельцской муниципаль�
ной партийной организации и
районного комитета партии
столичного сектора Буюканы.

В постановлении ЦК ПКРМ
по рассмотренному вопросу
отмечается: партконференции
и общие собрания коммунис�
тов проведены в 39 районах.
Отчёты и выборы показали,
что настроения в большинстве
партийных организаций на�
полнены оптимизмом, готов�
ностью к дальнейшей борьбе
за цели и идеалы ПКРМ. В це�
лом в собраниях приняли учас�
тие 72% от числа членов
ПКРМ, состоящих на учёте в
первичных организациях. Об�
суждение отчётов бюро и сек�
ретарей парторганизаций про�
шло в основном по�деловому,
принципиально. В этих прени�
ях участвовало более полови�
ны от числа присутствующих
на собраниях. В период отчё�
тов и выборов в ряды ПКРМ
вступили 285 человек. В ре�
зультате проведённых отчётов
и выборов сменилась пятая
часть секретарей, треть из�
бранных секретарей — женщи�
ны, а молодёжь представлена
каждым десятым секретарём.

В ходе отчётно�выборных
собраний и районных конфе�
ренций поступило 165 крити�
ческих замечаний и предложе�
ний, высказанных коммунис�
тами в адрес ЦК ПКРМ. На
ряде партконференций, отме�
чается в постановлении плену�
ма ЦК, не была дана объектив�
ная оценка работы представи�
телей ПКРМ в органах мест�
ного самоуправления, комму�
нисты не получили ответа на
ранее высказанные ими кри�
тические замечания и предло�
жения. В отчётах районных ко�
митетов не был представлен
глубокий анализ работы руко�
водящих партийных органов —
бюро и райкомов, не в полной
мере раскрыты вопросы внут�
рипартийной жизни, органи�
зационно�партийной и идео�
логической работы, не постав�
лены чёткие, конкретные зада�
чи на предстоящий период.

Отмечено, что число членов
партии снизилось на 4093 че�
ловека, а количество первич�
ных организаций — на 107.
Отток произошёл по трём ос�
новным причинам: первая —
массовый выезд коммунистов
за пределы страны, вторая —
дезориентация отдельной ча�
сти членов ПКРМ, третья —
ряд первых секретарей, пред�
ставляя динамику роста пар�
тийных рядов, умышленно
скрывали снижение числен�
ности коммунистов. Умыш�
ленное сокрытие численнос�
ти коммунистов привело к пе�
ререгистрации членов район�
ной партийной организации
Хынчешт.

Центральный Комитет под�
чёркивает: в условиях пребы�
вания ПКРМ в оппозиции
особую роль приобретают со�
хранение и укрепление идей�
ного и организационного

единства партии. ЦК считает,
что основой идейного единст�
ва ПКРМ служат решения VII
съезда партии, определившего
стратегические цели, за реали�
зацию которых ПКРМ ведёт
борьбу: создание и развитие
социального государства, ук�
репление независимости и су�
веренитета, реинтеграция
страны, сохранение, развитие
и укрепление нейтрального
статуса Молдавии, модерниза�
ция всех сторон социально�
экономической и обществен�
ной жизни по лучшим евро�
пейским образцам, интеграци�
онная открытость при настой�
чивом соблюдении интересов
республики.

Пленум ЦК констатирует
обострение идейного противо�
стояния с политическими оп�
понентами. В этом противо�
стоянии используются инфор�
мационная блокада ПКРМ,
массированные вбросы через
«захваченные СМИ» откро�
венно лживых оценок партий�
ной позиции, дискредитация
членов партии по выдуманным
обстоятельствам. Идейные на�
падки начались и наращива�
ются в том числе и людьми,
предавшими ПКРМ и поки�
нувшими её ряды. На этой ос�
нове не прекращаются попыт�
ки организационного разру�
шения ПКРМ путём коррум�
пирования отдельных её чле�
нов, подкупа, шантажа, угроз,
притеснений и увольнений с
работы, попытки распростра�
нения среди членов партии на�
строений безвыходности и
пессимизма.

Измена 14 депутатов, поки�
нувших фракцию ПКРМ в
парламенте, не может иметь
никаких оправданий, тем бо�
лее что все предатели явля�
лись членами руководящих
партийных органов, говорит�
ся в постановлении пленума
ЦК. Это — предательство
партии, её сторонников и из�
бирателей, сознательное раз�
рушение соотношения поли�
тического представительства
молдавского общества в зако�
нодательном органе.

В постановлении пленума
ЦК определены задачи
ПКРМ на ближайшее время,
основные принципы и преде�
лы компромиссов при реше�
нии этих задач.

Считать невозможным ком�
промиссы с властями, полити�
ческими партиями, движения�
ми и другими общественными
организациями по вопросам
сохранения независимости
Молдавии, её нейтрального
статуса, реинтеграции и кон�
ституционного характера госу�
дарственного устройства. Счи�
тать участие во власти, как на
центральном, так и на местном
уровне, средством реализации
программных целей ПКРМ
при строгом соблюдении вы�
шеуказанных пределов ком�
промиссов. Определить дейст�
вия четырнадцати бывших
членов ЦК ПКРМ — депутатов
парламента, покинувших
фракцию ПКРМ, как преда�
тельские в отношении партии
и её сторонников и осудить их
измену, нанёсшую существен�
ный урон возможностям
ПКРМ в законодательном ор�
гане. Парламентской фракции
ПКРМ считать одной из своих
главных задач продвижение
комплекса законодательных
мер по устранению феномена
«захваченного государства», в
первую очередь посредством

ликвидации политического
контроля власти над Консти�
туционным судом, Высшей су�
дебной палатой, ЦИК, Гене�
ральной прокуратурой, Счёт�
ной палатой, Национальным
банком, Национальным цент�
ром антикоррупции и другими
государственными института�
ми. Депутатам парламента от
ПКРМ, советникам всех уров�
ней и примарам, избранным от
ПКРМ, продолжить активную
работу по внесению инициа�
тив, направленных на облегче�
ние и улучшение жизни про�
стых людей, молодёжи, ветера�
нов, молодых семей и матерей
с детьми, на рост числа рабо�
чих мест, по обеспечению кон�
троля над использованием го�
сударственных средств.

В связи с непростой обста�
новкой, сложившейся в пар�
тии, особенно в её руководя�
щих органах, пленум рассмо�
трел ряд организационных
вопросов.

Из состава ЦК ПКРМ вы�
ведены лица, ранее исклю�
чённые из партии. Централь�
ный Комитет пополнен но�
выми коммунистами. Пле�
нум утвердил ранее принятое
постановление Политиспол�
кома ЦК партии об освобож�
дении А.А. Исаева от долж�
ности редактора партийной
газеты «Коммунист» и об ут�
верждении редактором газе�
ты О.И. Дзятковской.

Исполнительным секрета�
рём ЦК ПКРМ избрана депу�
тат парламента Е.В. Бонда�
ренко. Председателем пар�
тийной комиссии при ЦК
ПКРМ утверждён О.Г. Ман�
торов.

Состоявшиеся выборы на
ключевые для ПКРМ посты
носят знаковый характер и
позволяют считать, что пар�
тия не понижает, а повышает
планку требований и спроса
к своим членам.

Так, Олег Манторов являет�
ся одним из создателей ПКРМ
и уже долгое время был пред�
седателем партийной комис�
сии. Отличался требователь�
ностью, бескомпромисснос�
тью. Поэтому и был заменён,
когда однажды понадобился
более «предсказуемый» чело�
век на его месте. Но и работая
в должности заместителя пред�
седателя парткомиссии, О. Ман�
торов добивался, чтобы она при�
нимала не всегда удобные для
лидера партии решения. Теперь
ПКРМ возвратила его к руко�
водству важнейшей партийной
работой.

Елена Бондаренко отлично
показала себя во время де�
кабрьского кризиса в парла�
ментской фракции ПКРМ. Ей
также предлагали деньги и
должности за выход из партии.
Она не только не приняла
предложения, но и разоблачи�
ла действия скупщиков голо�
сов, которые на протяжении
трёх месяцев обрабатывали 14
перебежчиков� коммунистов. 

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

●● ДАМАСК. Сирия квалифи$
цировала удары Турции по по$
зициям курдов к северу от Алеп$
по как начало вторжения на
свою территорию и «прямую
поддержку террористов». Анка$
ра признала факт обстрела ба$
тареей гаубиц нескольких си$
рийских населённых пунктов и
военных баз, ранее освобож$
дённых от исламистов курдски$
ми подразделениями, объявлен$
ными в свою очередь в Турции
террористическими. Дамаск
также сообщил о вхождении на
территорию страны колонны
турецкой военной техники в со$
провождении сотни военнослу$
жащих. Тем временем Саудов$
ская Аравия перебросила на
авиабазу «Инджирлик» в Тур$
ции 20 своих истребителей и
вновь подтвердила готовность к
наземной операции в Сирии.

●● ПОРТ�О�ПРЕНС. Дабы
избежать вакуума власти, пар$
ламент Гаити в результате
сложной процедуры избрал Жо$
селема Привера исполняющим
обязанности президента. Вре$
менный руководитель страны
пообещал создать условия для
выборов нового главы государ$
ства, намеченных на конец ап$
реля, и затем передать ему
власть. Напомним, в конце про$
шлого года из$за сообщений о
многочисленных нарушениях на
избирательных участках второй
тур выборов на Гаити неодно$
кратно переносился и в итоге не
состоялся. 

●● КОНКОРД. Два члена Рес$
публиканской партии США за$
явили о выходе из президент$
ской кампании. Это губернатор
штата Нью$Джерси Крис Кри$
сти, финишировавший на
праймериз в Нью$Гэмпшире
лишь шестым (7,4%), и экс$
глава компании «Хьюлетт$
Паккард» Карли Фиорина, на$
бравшая всего 4% голосов.
Триумфаторами праймериз
стали республиканец$милли$
ардер Дональд Трамп и сена$
тор$демократ Берни Сандерс
— представители самых край$
них политических взглядов в
каждой из двух партий.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

УСПЕШНО НАЧАЛСЯ но�
вый туристический год в

Чили, уже в первые две недели
страну посетили 320 тыс. ино�
странных туристов, передаёт
Пренса Латина.

В 2015 году иностранный ту�
ризм вырос здесь на 20,4%:
впервые в истории Чили число
туристов из�за рубежа превы�
сило 4 миллиона. По словам
заместителя министра по ту�
ризму Хавьера Монтеса, такой
скачок произошёл благодаря
улучшению воздушного сооб�
щения, облегчению визового

режима и широким реклам�
ным кампаниям. 

Можно сказать, огромным
оказался поток туристов из со�
седней Аргентины — их стало
больше почти на 100% (около
1,8 млн. человек). Страну так�
же посетили на 39,5% больше
венесуэльцев, на 36,9% — ки�
тайцев, на 20,3% — колумбий�
цев, на 14,3% — бразильцев.

По итогам прошлого года
Чили поднялась на второе
место среди «самых туристи�
ческих» стран Латинской
Америки.

Все хотят в Чили
Латинская Америка

В СТРЕЧИ, подобные той,
что состоялась в Душан�
бе 24—25 декабря, явля�

ются привычным делом между
соседними государствами. Но
лишь в том случае, если они
живут в мире и согласии. От�
ношения, сложившиеся между
Узбекистаном и Таджикиста�
ном, на долгие годы перекры�
ли каналы взаимодействия
двух стран. Дело доходило до
того, что некоторые эксперты
говорили о неизбежности от�
крытого военного конфликта.
И признаки этого действитель�
но были. 

В первые годы после обрете�
ния обеими республиками су�
веренитета Ташкент и Душан�
бе жили относительно мирно.
Во время гражданской войны
узбекские власти поддержива�
ли Народный фронт, одним из
руководителей которого яв�
лялся нынешний глава Таджи�
кистана Эмомали Рахмон.
Позже между странами пробе�
жала чёрная кошка: отноше�
ния осложнялись территори�
альными спорами (процесс де�

лимитации границ не завер�
шён до сих пор), а также тем,
что Узбекистан укрыл на своей
территории нескольких тад�
жикских полевых командиров.
Тем не менее в 2000 году между
Душанбе и Ташкентом был
подписан договор «о вечной
дружбе».

Роковым для отношений
двух республик стал 2004 год,
когда таджикские власти объя�
вили о намерении завершить
строительство Рогунской ГЭС.
Согласно разработанному ещё
в советское время проекту, она
должна была стать крупней�
шим гидроэнергетическим
объектом региона, а её плоти�
на — самой высокой в мире
(335 метров). В Узбекистане
планы Душанбе назвали угро�
зой национальным интересам.
В числе доводов приводится
урон сельскому хозяйству, вы�
званный обмелением Амуда�
рьи, а также опасность разру�
шения плотины в результате
землетрясения.

С тех пор нити, связываю�
щие соседние страны, рвались

одна за другой. Между ними
был введён визовый режим,
Ташкент блокировал поставки
природного газа, а также от�
ключил Таджикистан от Объе�
динённой энергосистемы Цен�
тральной Азии. Граница стала
практически непроницаемой:
прекратились авиа�, железно�
дорожное и автобусное сооб�
щение. Товарооборот снизился
почти до нуля. 

Негативная динамика затор�
мозилась лишь в 2014 году.
Президент Узбекистана тогда
приехал в Душанбе для участия
в саммите Шанхайской органи�
зации сотрудничества, и лиде�
ры двух стран провели первые
за шесть лет двусторонние пе�
реговоры. Стороны договори�
лись устранить препятствия на
пути развития взаимоотноше�
ний и увеличить товарооборот.
В июне прошлого года в Таш�
кенте, также после многолетне�
го перерыва, состоялось заседа�
ние совместной таджикско�уз�
бекской межправительствен�
ной комиссии по торгово�эко�
номическому сотрудничеству.

Очередным этапом налажи�
вания отношений стали де�
кабрьские политические кон�
сультации в Душанбе. Узбекс�
кую делегацию возглавил за�
меститель министра иностран�
ных дел Саидикрам Ниязход�
жаев, таджикскую — замести�
тель главы МИД Парвиз Дав�
латзод. Журналистов на пере�
говоры не пустили, поэтому
судить о них можно только по
официальным сообщениям.
Как отмечается, стороны «об�
судили перспективные на�
правления развития отноше�
ний, обменялись мнениями по
актуальной региональной и
международной проблемати�
ке». Особое внимание было
уделено укреплению взаимо�
действия в торгово�экономи�
ческой, транспортно�комму�
никационной и культурно�гу�
манитарной сферах. А главное,
делегации договорились про�
водить регулярные консульта�
ции для решения существую�
щих проблем.

Очередным позитивным
сигналом стало заявление гла�
вы таджикского МИД Сирод�
жиддина Аслова, сделанное им
4 февраля. В числе важнейших
партнёров, с которыми Ду�
шанбе намерен активизиро�
вать дипломатические контак�

ты, он назвал Ташкент. «Во
взаимоотношениях с Респуб�
ликой Узбекистан произошли
события, которые свидетельст�
вуют об относительной акти�
визации отношений, — сооб�
щил министр. — Таджикистан
заинтересован в развитии и ук�
реплении сотрудничества с Уз�
бекистаном. Да, есть пробле�
мы, но они решаются на меж�
ведомственном и экспертном
уровнях».

Делать выводы о потеплении
отношений на этом основа�
нии, конечно, нельзя. Ташкент
продолжает занимать жёсткую
позицию по вопросу строи�
тельства Рогунской ГЭС и не
снимает транспортную блока�
ду соседней страны. Тем не ме�
нее определённый прогресс
налицо. Скорее всего он вы�
зван экономическими пробле�
мами, с которыми столкнулись
Узбекистан и Таджикистан.
Падение цен на сырьё и сни�
жение денежных переводов от
трудовых мигрантов вынужда�
ют власти республик пересмат�
ривать приоритеты и решать
давние споры, негативно отра�
жающиеся на сотрудничестве.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В многолетней «холодной войне» между Таджикистаном и Узбекиста�
ном наступило перемирие. Страны провели межмидовские политические
консультации и стараются воздерживаться от взаимных обвинений. О пре�
одолении разногласий говорить рано, но тенденция внушает оптимизм.

Долгожданный шаг навстречу
В фокусе — Центральная Азия

КОММУНИСТЫ ГРЕЦИИ
присоединились к массо�

вым акциям протеста аграри�
ев, с пятницы митингующих
в центре Афин против пенси�
онной реформы и повыше�
ния налогов. В субботу ми�
тинг организовали и комму�
нисты. По оценке журналис�
тов, в акции участвовали бо�
лее 15 тысяч человек. Поли�
ция говорит о 12 тысячах
протестующих.

Лидер Компартии Греции

Димитрис Куцумбас призвал
рабочих и аграриев вместе бо�
роться с планами правительст�
ва, которые коммунисты на�
звали «объявлением войны на�
роду». По его словам, у рабо�
чих и крестьянства должен
быть единый голос.

В Афины прибыли фермеры
из всех регионов страны. Не
обошлось без столкновений с
полицией.

(rusnovosti.ru)
Фото Рейтер.

При поддержке
коммунистов

В минувшее вос�
кресенье, 14 февра�
ля, столица ЛНР от�
праздновала 73�ю го�
довщину освобожде�
ния Ворошиловграда
(ныне Луганска) и
Ростова�на�Дону от
н е м е ц к о � ф а ш и с т �
ских захватчиков.

В ПРАЗДНИЧНЫХ меро�
приятиях, приуроченных
к этому знаменательному

событию, участвовали тысячи
луганчан, гордящихся про�
шлым своего родного города и
не собирающихся предавать
свою историю. Всего семь ме�
сяцев Луганск находился в фа�
шистской оккупации, но за это
время от рук гитлеровцев по�
гибли и пропали без вести бо�
лее 100 тысяч человек…

«Никто не забыт! Ничто не
забыто!» — звучало на мемори�
альных мероприятиях. И тут
же: «Как не будет забыто и то,
что творят на земле Луганщи�
ны последователи фашистских
оккупантов — современные
украинские нацисты».

Двумя днями ранее испол�
нился год со дня заключения
минских соглашений. Тогда это
считалось политическим про�
рывом в разгаре братоубийст�
венной войны. Но спустя год
приходится констатировать, что
ни один пункт договорённостей
до конца так и не выполнен,
включая самый главный — о
полном прекращении огня.

Основная причина торможе�
ния процесса урегулирования
конфликта заключается в том,
что каждый выполненный
пункт минских соглашений
приближает достижение целей
Донецкой и Луганской народ�
ных республик, одновременно
грозя Украине превращением в
совершенно другую страну. Та�
кое мнение выражено главой
ДНР Александром Захарченко
в обращении к участникам фо�
рума «Минские договорённос�
ти как основа суверенитета
Донбасса», который проходил
в день годовщины заключения
соглашений в Дебальцеве.

Всплывали проблемы Укра�
ины и в Мюнхене «на полях»
международной конференции
по безопасности. Своё выступ�
ление президент Пётр Поро�
шенко пытался использовать,
чтобы опровергнуть заявление
руководства Российской Феде�
рации о том, что на Украине
идёт гражданская война. «Гос�
подин Путин, это не граждан�
ская война, это ваша агрессия
на Украине», — чуть ли не кри�
чал Порошенко.

Со своей стороны госсекре�
тарь США потребовал от Кие�
ва выполнить все минские со�
глашения, напомнив об обяза�
тельствах, которые были взяты
в их рамках. Соответствующее
заявление обнародовал у себя в
«Твиттере» посол США на Ук�
раине Джеффри Пайетт. Прав�
да, не могло не вызвать удивле�
ния требование госсекретаря
США Джона Керри выполнять
эти соглашения с последних
пунктов, где речь идёт о взятии
украинской стороной контро�
ля над границей с Россией. Не
исключено, что это проявле�
ние новой тактики Вашингто�
на. С одной стороны, Киев за�
тягивает выполнение своих
обязательств. С другой — всё
ставится с ног на голову.

П О СООБЩЕНИЮ До�
нецкого агентства ново�
стей, только за 11 фев�

раля украинские силовики 130
раз нарушили режим прекра�
щения огня, обстреливая тер�
риторию ДНР с применением
различных видов оружия и во�
енной техники. Это пригороды
Донецка Трудовские и Алек�
сандровка, боестолкновения в
районе Пески—Октябрьский.
Ночной обстрел Донецка 14
февраля по окрестностям
«Вольво�Центра» на северной
окраине города продолжался
четыре часа.

Своя статистика у аппарата
уполномоченного ДНР по пра�
вам человека: «С 6 по 12 февра�
ля 2016 года погибли шесть че�
ловек, были госпитализирова�
ны с различными степенями
тяжести ещё шестеро».

По данным аппарата омбуд�
смена, с начала вооружённого
конфликта в Донбассе погибли
3958 человек, среди них 582
женщины и 3376 мужчин, а
также 71 ребёнок в возрасте до
18 лет. Более 6196 человек по�
лучили ранения различной
степени тяжести.

За последние дни Киев пере�
бросил к линии фронта в Дон�
бассе почти 90 единиц РСЗО,
артиллерии, бронетехники и
боевиков.

Выступая 12 февраля на ми�
тинге по случаю годовщины
создания Донецко�Криворож�
ской республики, глава ДНР
Александр Захарченко сооб�

щил: «На сегодняшний день на
линии соприкосновения одних
только танков сосредоточено
более 500 штук, бойцов около
90 тысяч. Украина в любой мо�
мент может начать ведение бо�
евых действий». При этом он
подчеркнул, что война пред�
ставляется Киеву единствен�
ным выходом для спасения си�
туации в стране.

Накануне Захарченко фак�
тически объявил ДНР право�
преемницей Донецко�Криво�
рожской республики. «Ровно
98 лет назад наши предки по�
пытались сделать эту землю
счастливой, и они создали До�
нецко�Криворожскую респуб�
лику, — отметил, выступая у
памятника Артёму на посвя�
щённом годовщине митинге
глава ДНР. — Они с оружием в
руках защищали свободу, ра�
венство, справедливость. В
2014 году мы сделали то же. И
так же, как они, защищаем
свою страну с оружием в ру�
ках. И так же, как они, хотим
сделать её счастливой. В 1918�м
не получилось. Получилось в
2014�м…»

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ «Пра�
вый сектор» заявил о
старте бессрочной акции

под названием «Медвежья
блокада», и на дорогах Украи�
ны началась вакханалия, гра�
ничащая с разбоем.

За несколько дней до этого
Польша запретила российским
грузовикам въезд и передвиже�
ние по своей территории. «По�
этому фуры, которые везут
продукцию кремлёвского ок�

купанта в страны Европы, из�
менили маршрут: увеличился
трафик на границе между За�
карпатьем и Словакией и Вен�
грией», — сообщили в сообще�
стве «Мобильный оператив�
ный штаб/Правый сектор».

Первые блокпосты для бло�
кирования российских фур по�
явились на въезде в Закарпат�
скую область в Воловецком
районе вблизи села Нижние
Ворота на трассе Киев—Чоп.
Инициаторами акции высту�
пили местные организации —
ГО «Побратимы Украины»,
«Карпатская сечь», «Айдар»
(волонтёры), Союз УБД в АТО
(Ужгород).

11 февраля вечером глава
«Всеукраинского объединения
«Свобода» Олег Тягнибок под�
твердил участие активистов
«Свободы» из Закарпатья, Во�
лыни и Буковины в акции по
блокированию российских фур.

14 февраля, как бы замыкая
цепочку, к блокированию рос�
сийских грузовиков приступи�
ли и активисты Сумской обла�
сти, граничащей с Россией.
Как заявил депутат Сумского
городского совета от ВО «Сво�
бода», «Сумы присоединяются
к «медвежьей блокаде». Требу�
ем прекратить транзит россий�
ских товаров через Украину, а
также вывоз стратегических
товаров с Украины в страну�
агрессор. Если власть не спо�
собна к решительным действи�
ям и шагам — сознательные
граждане должны брать ини�
циативу на себя!»

В одобрительном тоне со�
общает ныне о новой акции и

информационное агентство
УНИАН. Дескать, молодцы
общественные активисты, на�
чавшие бессрочную акцию по
недопущению выезда с Ук�
раины в направлении между�
народных границ грузовых ав�
томобилей с номерами рос�
сийской регистрации. Блоки�
рование началось во Львов�
ской и Волынской областях
на трассах, ведущих в пункты
пропуска на госгранице, а
также на границе Закарпат�
ской и Львовской областей,
где активисты блокировали
около 50 фур с российскими
номерами, которые двигались
в сторону границы. По по�
следним данным, их уже бо�
лее сотни.

Характерен комментарий за�
местителя министра инфра�
структуры Украины (прежде —
транспорта) Оксаны Рейтер
«Интерфаксу», заявившей, что
министерство не обладает ком�
петенцией реагировать на по�
добные акции радикалов. Она
мотивировала это тем, что на
Украине сегодня проходит до�
статочно много акций. Апофе�
озом выглядят её слова о том,
что это «нормальная реакция
людей на вид российского
флага». С одобрением отнёсся
к акции и глава МИД Павел
Климкин.

Активисты сообщают, что к
воскресенью акция охватила
уже 9 областей: Закарпатскую,
Волынскую, Львовскую, Ро�
венскую, Ивано�Франков�
скую, Черновицкую, Винниц�
кую, Днепропетровскую и Жи�
томирскую. Участники блока�
ды требуют признать Россию
страной�агрессором во всех
сферах общественно�полити�
ческой жизни Украины, в част�
ности, путём запрета «на раз�
мещение бизнеса оккупантов
на украинской земле, прекра�
щения торговли с Россией, ус�
тановления запрета на въезд и
транзит через Украину россий�
ского грузового транспорта».

К ЛЮЧЕВОЕ слово во
всех сообщениях — ак�
тивисты. Невдомёк этой

братии, какой удар нанесёт
по репутации и каким уроном
в качестве санкций обернётся
эта блокада для Украины.
Ведь за всю продукцию, кото�
рая находится в заблокиро�
ванных фурах, уже заплачены
деньги, а потому она является
собственностью не россий�
ских, а европейских потре�
бителей…

В.М.Т.

● «Правый сектор» блоки�
рует дороги.

Ворошиловград — Минск — 
Мюнхен и «медвежья блокада»

Безрадостная статистика

З А ПОСЛЕДНИЕ двадцать
лет цены на продукты пи�

тания в Болгарии выросли в
50 раз, а на электричество,
центральное отопление и ус�
луги здравоохранения — в
120—130 раз, сообщает ин�
формагентство «Монитор»,
сравнивая данные Нацио�
нального института статисти�
ки за декабрь 1995�го и 2015
года. В то же время средняя
зарплата в стране с 2000�го
увеличилась лишь в 4 раза.

Так, к декабрю прошлого го�

да по сравнению с 1995�м цена
хлеба возросла в 64 раза, мяса
— в 34 раза, молока и брынзы
— в 45 раз. Овощи и фрукты за
последние 20 лет подорожали в
53—54 раза, одежда и обувь — в
25, подсолнечное масло — в
51, кофе и чай — в 27, сахар —
в 44 раза. 

Стоимость транспортных
услуг выросла на 6600%, стра�
ховки автомобиля — в 176 раз.
В 143 раза подорожали услуги
образования, причём высшего
— в 175 раз.

За мирный путь
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Второй важный аспект эф�
фективного использования
бюджетных средств — это оп�
ределение приоритетов их ин�
вестирования, создание благо�
приятного инвестиционного
климата. Задача более слож�
ная, поскольку требует науч�
ного обоснования, исходя из
потребностей развития стра�
ны. Это требует разработки це�
лого комплекса документов
перспективного характера, ка�
сающихся развития произво�
дительных сил, их размеще�
ния, развития промышленно�
го, агропромышленного и во�
енного потенциалов, произ�
водства и средств производст�
ва, товаров народного потреб�
ления, баланса спроса и по�
требления и т.д. В советское
время это реализовалось в пла�
нах социально�экономическо�
го развития страны, которые
принимались Верховным Со�
ветом СССР и Советами союз�
ных республик в виде соответ�
ствующих законов.

Нам предстоит восстановить
модель устойчивого развития
экономики, которая была в ос�
нове планового хозяйства
страны. Она включала в себя
следующие элементы: мощный

государственный сектор эко�
номики; сбалансированное
производство средств произ�
водства и потребления; до�
ступные дешёвые кредиты; ус�
тойчивую государственную
банковскую систему; развитые
и рационально размещённые
производительные силы,
включая науку; благоприят�
ный инвестиционный климат;
высокую дисциплину труда и
профессиональную ответст�
венность кадров за порученное
дело; эффективную региональ�
ную политику; кооперацию и
высокую координацию минис�
терств и ведомств; высокий
уровень механизации и авто�
матизации производства; до�
ступные, дешёвые энергоре�
сурсы; жёсткую борьбу с кор�
рупцией и хищением на каж�
дом этапе движения бюджет�
ных средств; восстановление
парламентского и народного
контроля.

Эффективность работы
представленной модели под�
тверждается деятельностью
предприятий, которые исполь�
зуют в той или иной мере эти
элементы. Достаточно взгля�
нуть на такие предприятия, как
ПАО «Нижнекамскнефтехим»,
ЗАО «Воронежский комбинат
строительных материалов»
(ВКСМ) или ОАО «Предприя�

тие «Емельяновка» — истин�
ные островки социализма, до�
стигающие высоких результа�
тов даже в текущих нездоровых
условиях функционирования
экономики.

ПАО «Нижнекамскнефте�
хим» — крупнейший нефтехи�
мический комплекс в России
со штатом, превышающим 16
тыс. человек, ведущий игрок
на внутреннем и внешнем
рынках пластиков. ЗАО
«ВКСМ» — крупнейший в
России производитель сили�
катных изделий со штатом бо�
лее 1000 человек. ОАО «Емель�
яновка» — крупнейшее сель�
скохозяйственное предприя�
тие Озёрского городского ок�
руга Московской области, рас�
полагающее поголовьем скота
в 4 тыс. голов, 1600 голов —
дойного стада, дающих надои
более 8 тонн на 1 фуражную
корову в год. В 2015 году пред�
приятие собрало более 24 тыс.
тонн картофеля.

Образцом социалистическо�
го хозяйствования являются
СХПК «Звениговский», воз�
главляемый коммунистом, пер�
вым секретарём Марийского
рескома КПРФ И.И. Казанко�
вым, совхоз имени Ленина в
Подмосковье, которым руко�
водит П.Н. Грудинин, и другие.

Это абсолютно разные пред�

приятия как по профилю, так и
по масштабам производства.
Но всех объединяет одно: в ос�
нове их эффективной работы
лежит сформулированная вы�
ше система требований и под�
ходов к организации произ�
водства.

Остановлюсь на проблемах
села. Текущая ситуация всем
хорошо известна: около 41
млн. га пашни выведены из се�
вооборота и заросли бурьяном.
По данным Счётной палаты
РФ, не используются по целе�
вому назначению более 56 млн.
га (14,5%) земель сельхозназ�
начения. Почвы, в первую оче�
редь наши уникальные черно�
зёмы, стремительно утрачива�
ют плодородие. Объём инвес�
тиций в основной капитал
сельскохозяйственных пред�
приятий за последние 25 лет
снизился в 5 раз, а уровень го�
сударственных расходов на
сельское хозяйство снизился в
10 раз. Закредитованность сель�
хозпредприятий уже превысила
2,2 трлн. рублей.

Эти и другие проблемы при�
вели к тому, что мяса в убой�
ном весе мы сегодня произво�
дим лишь 1,6 млн. тонн (38%
от показателя 1990 года), сви�
нины в убойном весе — 2,9
млн. тонн (85% от 1990 года),
молока — всего 30 млн. тонн

(55% от 1990 года). Валовые
сборы по таким важнейшим
культурам, как рожь, ячмень,
овёс, просо, гречиха, зернобо�
бовые культуры, также значи�
тельно снизились и составляют
от 19 до 70% аналогичных по�
казателей 1990 года.

Решительно исправить ситу�
ацию в отрасли можно, лишь
реализовав мероприятия, ос�
нованные на модели устойчи�
вого развития. Бюджетное фи�
нансирование отрасли на уров�
не не менее 1 трлн. рублей еже�
годно позволит в ближайшие
3—4 года: вернуть в оборот
земли сельскохозяйственного
назначения; восстановить в
полном объёме сельхозмаши�
ностроение; реконструировать
сельскохозяйственные произ�
водства, а также развивать
мощности по переработке,
хранению продукции; создавая
агрогородки и экопоселения,
развивать сельхозрынки и
сельхозкооперацию; возродить
систему сохранения плодоро�
дия почв и сельхозмелиора�
цию; восстановить коллектив�
ные хозяйства; восстановить
производственную и социаль�
ную инфраструктуру на селе;
возродить кадровый потенци�
ал отрасли.

Реализовав представленную
систему мер, уже в среднесроч�

ной перспективе мы сможем
обеспечить значительный рост
всех показателей эффективно�
сти отрасли. Нам удастся про�
изводить 120 млн. тонн зерна,
40 млн. тонн картофеля, 20
млн. тонн овощей, 45 млн.
тонн молока, 3,5 млн. тонн мя�
са говядины, 4,1 млн. тонн мя�
са свинины и птицы, 6,5 млн.
тонн рыбы, 45,5 млрд. штук
яиц. Объёмы производства со�
ставят 3,8 трлн. рублей в ценах
2014 года. Это позволит увели�
чить количество рабочих мест
на селе на 80% и в 6 раз больше
— в городе.

Продовольственная безо�
пасность России будет полно�
стью восстановлена.

Предлагаю взглянуть на
перспективы реализации
предложенной нами модели
устойчивого развития эконо�
мики и в контексте развития
промышленности. Бюджетное
финансирование отрасли на
уровне не менее 3,5 трлн.
рублей уже в среднесрочной
перспективе позволит: под
строгим надзором государства
восстановить и построить но�
вые предприятия (авиацион�
ные, станкостроительные, ма�
шиностроительные и др.),
обеспечив тем самым произ�
водственную базу для полно�
ценного импортозамещения;

развивать народные предпри�
ятия; создать все необходимые
условия для развития малого и
среднего бизнеса (снизить на�
логовую нагрузку, создать
комплексную систему про�
грессивного стимулирования
производства); оказать по�
мощь градообразующим пред�
приятиям; развивать глубокую
переработку сырья; развивать
кадровый потенциал отрасли.

В итоге страна получит 
5 млн. новых рабочих мест,
увеличит ежегодную выплавку
стали до 106 млн. тонн, произ�
водство автомобилей — до 
3 млн. в год, производство ми�
неральных удобрений — до 30
млн. тонн в год, производство
химических нитей и волокон
— до 230 тыс. тонн, производ�
ство бумаги и картона — до 12
млн. тонн, а также увеличит
площадь строительства до 180
млн. кв. метров в год.

На основе предлагаемой
модели устойчивого развития
экономики должны быть усо�
вершенствованы подходы к
управлению всеми без исклю�
чения отраслями народного
хозяйства. При этом не только
на федеральном, но также и на
региональном и местном
уровнях. Только так мы смо�
жем обеспечить процветание
России.

Реализация основных по�
ложений представленной со�
циально�экономической про�
граммы КПРФ и широкого
спектра левых патриотичес�
ких сил даст возможность
увеличить ВВП до 105 трлн.
рублей, сформировать доста�
точные бюджеты. Мы ликви�
дируем безработицу, удвоив
при этом среднюю заработ�
ную плату, пособия, стипен�
дии, а также обеспечив разме�
ры пенсий в объёме не менее
40% от нового уровня зара�
ботной платы. Кроме того,
страна перейдёт к бесплат�
ным образованию и здравоо�
хранению, что гарантирует
увеличение средней продол�
жительности жизни на 5 лет.

Россия — богатая страна и не
имеет права держать народ в ни�
щете, а экономику в разрухе.
Вопрос — во власти. Действую�
щий режим полностью обанкро�
тился и не способен насквозь
прогнившими коррупционными
методами управлять страной.
Нужна народная власть, нужно
народное правительство, и толь�
ко такая власть способна со�
здать мощное государство с раз�
витой экономикой и передовой
наукой.

Коммунисты готовы взять на
себя ответственность за вывод
страны из кризиса!

Рачительное хозяйствование — ключ к успеху

ВСВОЁМ ВЫСТУПЛЕ�
НИИ губернатор Орлов�
ской области коммунист

Вадим Потомский отметил, что
земляки�орловчане высоко це�
нят вклад лидера КПРФ Генна�
дия Зюганова в развитие россий�
ской государственности и парла�
ментаризма.

Говоря об экономике, руково�
дитель региона отметил, что не�
обходимо пересмотреть её ориен�
тиры. По его мнению, из затянув�
шегося кризиса, который усугуб�
ляется западными санкциями,
надо выходить с опорой на собст�
венные силы и ресурсы. В этом
плане антикризисная политика
федеральных властей оказалась
неэффективной, но у нас всё�та�
ки есть шанс слезть с нефтяной
иглы и начать модернизацию.

Для этого прежде всего надо
поставить под жёсткий контроль
государства деятельность Цент�
рального банка страны. Необхо�
димо резко снизить ставки кре�
дитования, чтобы кредиты для
реальной экономики стали до�
ступны. И этот вопрос должен
решаться государством. Для уве�
личения объёмов производства
качественных товаров и услуг для
внутреннего рынка необходима
заморозка на период от 2 до 5 лет
тарифов естественных монопо�
лий. Без этого конкурентоспо�
собные производства не появят�
ся, без этого невозможно восста�
новить коммуналку. (Кстати, во	
доканал, поставщики тепла и 
электроэнергии на Орловщине —
это полностью государственные
предприятия, потому система
ЖКХ работает здесь чётко, без
сбоев и с прибылью. — Ред.).

«Основой экономического
роста в перспективе станет со�
здание в Орловской области осо�
бой экономической зоны про�
мышленно�производственного
типа под названием «Серп и мо�
лот», — отметил губернатор. — У
нас уже создан научно�промыш�
ленный кластер приборострое�
ния и электроники».

Одной из приоритетных задач
КПРФ выступавший назвал под�
держку тружеников села: «Не�
смотря на общие трудности, объ�
ём продукции сельского хозяйст�
ва в 2015 году у нас составил поч�
ти 65 миллиардов рублей при

темпе роста относительно про�
шлогоднего 123 процента. Види�
те, какой результат сразу после
того, как мы совсем небольшими
деньгами поддержали село!»

Первый секретарь Новоси�
бирского обкома КПРФ, мэр
Новосибирска Анатолий Локоть
передал приветствие участникам
Орловского экономического фо�
рума от жителей этого одного из
крупнейших городов страны, где
около 800 тысяч горожан работа�
ют на производстве. Анатолий
Локоть посетовал на то, что ря�
дом с Новосибирском нет при�
родных ресурсов, за счёт кото�
рых регион мог бы развиваться.
«Но, с другой стороны, — заме�
тил мэр, — это обстоятельство
вынуждает сибиряков больше
работать головой».

И не только. Ведь в прошлом
году город добился большого ус�
пеха в строительной отрасли.
Был построен 1 миллион 738 ты�
сяч квадратных метров жилья. То
есть на одного горожанина при�
шёлся в среднем один такой вот
«квадрат». Даже по советским
меркам это рекорд. Причём в
Новосибирске отказались от то�
чечной застройки, которую глава
города считает губительной. Ны�
не строят здесь комплексно, на�
чиная с жилья эконом�класса и
заканчивая элитными квартала�
ми — на любой, как говорится,
вкус и кошелёк.

При мэре�коммунисте в горо�
де стала решаться проблема об�
манутых дольщиков. В прошлом
году из 65 «проблемных» домов
18 было сдано. Таким образом, 
2 тысячи человек получили свои
квартиры. Прирос Новосибирск
и 15 новыми детскими садами на
3,5 тысячи мест. Своевременный
ремонт тепловых сетей в этом се�
зоне сократил количество ава�
рий в ЖКХ в два с лишним раза.
В домах было заменено 508 лиф�
тов. Затраты здесь вместе с жиль�
цами во многом взял на себя му�
ниципалитет. Удалось А. Локотю
сделать то, что прежним руково�
дителям города оказалось не по
силам: закрыть большую мест�
ную барахолку — этот рассадник
криминала. За последнее время в
Новосибирске открылись три
социальные ярмарки, на кото�
рые второй год подряд охотно

привозят свои товары белорусы.
Словом, есть основания сле�

дующий экономический форум
провести в Новосибирске, что,
собственно, А. Локоть под ап�
лодисменты зала и предложил
сделать.

Член Президиума ЦК КПРФ,
губернатор Иркутской области
Сергей Левченко, выйдя на три�
буну, заметил, что этот форум в
отличие от подобных форумов
неолибералов заполняет пустую
нишу в выработке экономичес�
кой политики страны. Сегодня
каждый субъект вынужден само�
стоятельно вырабатывать страте�
гию развития, что зачастую при�
водит к перекосам в общей сис�
теме хозяйствования, полагает
он. Чтобы выйти из этой ситуа�
ции, С. Левченко предложил со�
здать планирующий федераль�
ный орган. Он также познако�
мил собравшихся с тем, как в
Иркутской области решается за�
дача комплексного развития тер�
риторий.

Губернатор напомнил о совет�
ской практике проведения кон�
ференций по развитию произво�
дительных сил, которые опреде�
ляли стратегию развития регио�
нов страны. Рассказал и о том,
как в Иркутской области прово�
дятся заседания групп и «круг�
лых столов» с участием учёных,
на которых обсуждаются важ�
нейшие хозяйственные вопросы.

Президент ассоциации «Рос�
агромаш» Константин Бабкин в
своём докладе остановился на
том, что экономическая полити�
ка страны не соответствует её по�

тенциалам: ресурсным, земель�
ным, людским. Он рассказал со�
бравшимся о проблемах, с кото�
рыми столкнулось сельскохо�
зяйственное машиностроение в
годы так называемых реформ.
Так, из пяти заводов, выпускав�
ших комбайны, в стране сохра�
нился лишь один, но и его объё�
мы производства сократились в
десять раз! По мнению К. Бабки�
на, такая ситуация сложилась из�
за неверно расставленных пра�
вительством приоритетов: каб�
мин уповает лишь на скорейшее
восстановление высоких цен на
топливные ресурсы. А выходом,
по его убеждению, здесь может
быть только проведение новой
индустриализации.

Выступавший также заявил о
необходимости поддержки всего
несырьевого сектора промыш�
ленности, снижения налогов и
тарифов для производителей,
проведения модернизации, регу�
лирования кредитно�денежной
политики и внешней торговли.
При этом К. Бабкин отметил, что
число тех, кто выиграл от прива�
тизации, измеряется тысячами, а
от индустриализации выиграют
миллионы граждан страны.

Учёный�экономист Юрий
Болдырев с трибуны форума вы�
разил мнение: в стране целена�
правленно формируется иска�
жённое представление о том, что
главной оппозицией власти яв�
ляются прозападные либералы.
В связи с этим он отметил, что у
Компартии и патриотической
общественности есть чёткая по�
зиция по ряду фундаментальных

вопросов, требующих решитель�
ных перемен во внутренней по�
литике. В их числе выступавший
назвал: недопустимость работы
финансовой системы по ростов�
щическому принципу, прекра�
щение неплодотворного нако�
пительства и отправки денег за
рубеж, обеспечение жёсткой за�
щиты внутреннего рынка, недо�
пустимость дальнейшей прива�
тизации стратегических активов,
введение налогов на доходы и
потребление, пресечение попы�
ток использования инфраструк�
туры как средства обогащения,
признание ошибкой реформ об�
разования, здравоохранения и
РАН, а также необходимость
встраивания пенсионной систе�
мы и сборов на капремонт в на�
логовую систему без передачи
средств спекулянтам.

В качестве опасностей Ю. Бол�
дырев отметил необоснованные
надежды на развитие страны за
счёт роста доходов от продажи
сырья и распродажи стратегиче�
ских активов. Он подчеркнул,
что ресурсы должны быть сбере�
жены для потомков, а развитие
сырьевых отраслей, которыми
должно распоряжаться государ�
ство, является одной из важней�
ших основ возрождения обраба�
тывающей промышленности.
Экономист призвал пересмот�
реть критерии оценки экономи�
ческой эффективности и целей
развития.

Академик РАН Роберт Нигма�
тулин поделился своим мнением
о том, что общество ещё не пре�
одолело последствий антиком�

мунистического синдрома. В
связи с этим он отметил, что ле�
вые силы в России должны объе�
диниться и стать привлекатель�
ными для интеллигенции.

Выступавший подверг резкой
критике политику урезания рас�
ходов и экономии на всём. Под�
тверждая свои слова примерами
из мировой практики, он заявил,
что в условиях рыночной эконо�
мики спрос является главной
движущей силой. Р. Нигматулин
призвал пополнить госбюджет,
введя прогрессивную шкалу на�
логообложения, увеличить фонд
зарплаты и расходы на соцобес�
печение.

Одной из важнейших задач он
назвал подготовку квалифици�
рованных кадров, особенно в си�
стеме управления. «Организация
спроса на знания является важ�
нейшей функцией государства»,
— подчеркнул академик.

Член Президиума ЦК КПРФ
Николай Харитонов, выйдя к ми�
крофону, сказал, что сожалеет о
том, что нет на форуме премьер�
министра Медведева. И напом�
нил его слова: дескать, «Единая
Россия» отвечает за всё. Вот
только за этот многолетний кри�
зис почему�то ответить не хочет.

Н. Харитонов заострил внима�
ние на проблемах развития Сиби�
ри и Дальнего Востока, отметив,
что, вопреки принимаемым про�
граммам и оптимистичным заяв�
лениям властей, из этих регионов
продолжается отток населения, а
на русские земли, богатые ресур�
сами, здесь уже заявляют свои
претензии крупные империалис�
тические государства. Выступав�
ший предостерёг от раздачи зе�
мель в регионах, имеющих значи�
тельные сырьевые ресурсы, по�
скольку это может привести к их
разграблению. Он пообещал, что
Компартия после прихода к влас�
ти обязуется принять закон об ус�
коренном развитии Сибири и
Дальнего Востока, восстановить
льготы работающим в условиях
Крайнего Севера, принять закон
об арктической зоне, а также
обеспечить поддержку малым на�
родам страны.

Директор подмосковного сов�
хоза имени Ленина Павел Груди�
нин рассказал о том, что пред�
приятие, которым он руководит,
сохранило прежние принципы
управления и ведения хозяйства.
«Мы, можно сказать, продлили
жизнь Советской страны на на�
шей территории», — подчеркнул
он, знакомя зал с успехами сов�
хоза в хозяйственной деятельно�
сти и достижениями в социаль�
ном обеспечении работников.
Их много, и все они впечатляют.

Достаточно сказать, что средняя
зарплата у тружеников хозяйст�
ва составляет 74 тысячи рублей в
месяц!

На Орловском экономичес�
ком форуме выступил предста�
витель Партии левых ФРГ, депу�
тат бундестага Андрей Хунко. Он
рассказал о том, что его партия
выступает за роспуск НАТО и
создание во взаимодействии с
Россией системы безопасности
в Европе. Депутат осудил поли�
тику санкций в отношении на�
шей страны. Он отметил, что
сейчас среди молодёжи США и
Евросоюза отмечается рост
симпатий к идеям социализма.
В качестве основной причины
этого он назвал продолжаю�
щийся рост социального нера�
венства, концентрацию богатст�
ва в руках немногих. 

Советник�посланник посоль�
ства КНР в РФ Хань Вэй в своём
докладе рассказал об успехах
развития Китая, о росте благосо�
стояния его граждан, проводи�
мой в стране политике урбаниза�
ции. Он также отметил значи�
мость укрепления двусторонних
связей между Россией и КНР. От
имени Компартии Китая това�
рищ Хань Вэй дал высокую
оценку работе КПРФ и её роли в
политической жизни нашей
страны.

Председатель Московского
областного профсоюза лёгкой и
текстильной промышленности
Нина Веселова рассказала участ�
никам форума о том, какие про�
блемы испытала эта отрасль за
годы либеральной разрухи, со�
хранив лишь треть от имевшего�
ся потенциала. Серьёзный
ущерб лёгкой промышленности
наносит беспошлинный ввоз
импортных товаров. Её предло�
жения по выводу отрасли из кри�
зиса таковы: изменение эконо�
мического курса государства, ре�
гулирование ценовой и кредит�
но�денежной политики, стаби�
лизация рубля, а также внесение
изменений в систему налогооб�
ложения.

* * *
В ходе форума состоялись за�

седания «круглых столов» по те�
мам: «Экономическая модель
для вывода России из кризиса»,
«Пути к ускоренному восстанов�
лению промышленного потен�
циала страны», «Развитие села и
укрепление продовольственной
безопасности Российской Феде�
рации», «Сохранение и развитие
социальных институтов как ус�
ловие конкурентоспособности
России», «Новая денежно�кре�
дитная политика — локомотив

инвестиционного развития эко�
номики».

По итогам обсуждения были
приняты рекомендации, о сути
которых на вечернем пленарном
заседании рассказали ведущие
«круглых столов» — заместители
Председателя ЦК КПРФ Влади�
мир Кашин, Дмитрий Новиков и
Валерий Рашкин, член Президи�
ума ЦК КПРФ Николай Харито�
нов, секретарь ЦК КПРФ Нико�
лай Арефьев.

С заключительным словом к
участникам форума обратился
Председатель ЦК КПРФ Генна�
дий Зюганов. Он призвал для
преодоления кризиса опираться
в том числе на опыт сталинской
модернизации, когда темпы
роста экономики составляли
16,4 процента в год.

«В результате «холодной вой�
ны» и либеральных реформ аме�
риканцы расколотили СССР и
убрали конкурента. Сейчас у них
главная задача состоит в том,
чтобы не возникло новых кон�
курентов. В военно�политичес�
ком плане пока можем им со�
противляться мы, а в экономи�
ческом — китайцы. Поэтому
США будут душить и нас, и их,
не сообразуясь ни с чем», — пре�
достерёг Геннадий Андреевич.
Лидер Компартии подчеркнул,
что в этом мире уважают силь�
ных, умных, образованных и ус�
пешных. Программа коммунис�
тов нацелена на решение страте�
гических задач, направленных
на достижение нашей страной
прочных позиций.

«Курс либеральной америка�
низированной экономики смер�
телен для России. Поэтому необ�
ходима качественно иная коман�
да. Нужно «переумнить» наших
оппонентов, а не перевоевать,
так как нынешняя война похо�
ронит всё на свете. Но порох на�
до всегда держать сухим!» — при�
звал Г. Зюганов.

Он ещё раз поблагодарил сво�
их земляков�орловцев, губерна�
тора Орловской области Вадима
Потомского, первого секретаря
Орловского обкома КПРФ Ва�
силия Иконникова, которые
сделали всё для успешного про�
ведения столь значимого меро�
приятия. Руководитель Компар�
тии также выразил благодар�
ность гостям форума, особо от�
метив представителей Донецкой
и Луганской народных респуб�
лик, среди которых был министр
иностранных дел ДНР Алек�
сандр Кофман.

«Мы вместе: патриоты, люди,
которым дорога страна, объеди�
няем свои усилия для реализа�
ции новой политики и новой
программы. Она называется
«Курс — на победу! Мы правы,
мы сможем!» — сказал в завер�
шение лидер КПРФ.

Александр ЯРОСЛАВЦЕВ.
Фото Игоря КАЗАКОВА.

● На заводе по производству керамической плитки.

Новый курс диктует сама жизнь

ГОРОДСКОЙ КОМИТЕТ КПРФ отказ
мэрии согласовать заявку посчитал откро�
венным кощунством над памятью павших

героев и издевательством над горожанами. И
уведомил чиновников о своей решимости от�
дать дань памяти воинам�красноармейцам на
святом для каждого ростовчанина месте. 

И утром 14 февраля коммунисты, комсо�
мольцы, ветераны войны и трудового фронта,
держа в руках красные гвоздики, флаги КПРФ
и копии Знамени Победы, потянулись к мемо�
риалу. Шли они с опаской: для доходчивости

своих аргументов муниципальная власть выста�
вила по периметру площади три десятка поли�
цейских во главе с тремя полковниками, не счи�
тая «людей в штатском». Нервозность чиновни�
ков объясняется просто: 6 февраля на митинге
протеста против лишения ветеранов труда
льготного проезда в общественном транспорте
ораторы предложили продолжить разговор у
мемориала воинам�освободителям. Потому и
было принято это неуклюжее решение. 

Правда, первый заместитель главы город�
ской администрации, пришедший на площадь

с букетом цветов, объяснил любопытным, что
глава администрации города Сергей Горбань
пошёл навстречу горожанам, чтобы не прово�
цировать социальный конфликт. Это объясне�
ние не ново. За день до проведения митинга
протеста такое же объяснение инициативе по
пересмотру закона, нарушающего права вете�
ранов труда, дал губернатор области Василий
Голубев. И теперь народ знает двух своих «бла�
годетелей». Вот только электорат удивляется,
почему чиновники задним умом крепки: не
принято в чиновничьей среде посоветоваться
заранее ни с людьми, ни с законом. 

Митинг у мемориала состоялся. Звучали над
площадью песни военных лет. Трепетали на ве�
тру красные полотнища. Депутат городской
Думы, секретарь обкома КПРФ Игорь Несте�
ренко напомнил собравшимся о событиях фе�
враля сорок третьего года, председатель обла�
стного Совета Союза офицеров генерал�лейте�

нант в отставке Григорий Фоменко рассказал о
своём отце, получившем ранение при осво�
бождении Ростова�на�Дону, депутат Государ�
ственной думы РФ офицер Владимир Бессо�
нов задал собравшимся на площади вопрос:
«Согласились бы погибшие в боях за освобож�
дение Ростова солдаты с происшедшими в
стране изменениями?» Конечно, нет.

А потом, после минуты молчания, убелён�
ные сединами ветераны партии, молодые ком�
мунисты, комсомольцы и пионеры возложили
цветы к мемориалу, поклонились освободите�
лям города. И тем, кто погиб на донских бере�
гах, и тем, кто сложил голову на долгом пути от
Сталинграда к Берлину, и тем, кто водрузил
над поверженным рейхстагом Знамя Великой
Победы. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Ростов�на�Дону.

Память о подвиге

Поклонились великим тем годам
Мэрия РостованаДону, города воинской славы, решила 14 февраля, в день

73й годовщины освобождения донской столицы от фашистской оккупации,
провести на Театральной площади у мемориального комплекса «Воинамосво
бодителям города РостованаДону от фашистских захватчиков» конкурс снего
уборочной техники. А торжественное возложение цветов к мемориалу, заявку на
которое подали коммунисты, рекомендовало перенести на пятачок у здания
публичной библиотеки, что недалеко от печально знаменитого СИЗО. 

В работе Орловского форума приняли учас
тие более тысячи человек, среди которых — де
путаты Госдумы, представители министерств и
ведомств, региональных органов власти, мест
ного самоуправления, руководители предприя
тий, представители профсоюзов и обществен
ных организаций, экономисты, деятели науки,
культуры и образования, зарубежные гости.


